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identificação precoce de traços do autismo
Hospital Estadual da Criança e do Adolescente recomenda que pais e res-
ponsáveis fiquem atentos ao comportamento dos filhos desde os primeiros
meses de vida para sinais do Transtorno do Espectro Autista. Cidades 9

Goiás é o maior produtor e
exportador de sorgo do Brasil
Estimativa da Conab aponta que a área plantada com sorgo em
Goiás, na safra 2023/24, deve alcançar 428,2 mil hectares, crescimento
de 11,3% em relação a 2022/23. Nas últimas 10 safras, houve alta de
107% da área plantada e 100% no volume de produção. Economia 4

indústria goiana registra
décima alta consecutiva
A indústria goiana cresceu 10,4% em fevereiro, se comparado com o
mesmo mês do ano anterior. Essa é a décima alta consecutiva, levando a
um acumulado de 7,3% em 12 meses. As informações são da Pesquisa In-
dustrial Mensal – Produção Física, divulgada pelo IBGE. As maiores altas
do mês foram observadas nas atividades de fabricação de coque, de
produtos derivados do petróleo e de biocombustíveis (84,2%). Economia 4

Confiança da
indústria cai em
abril, aponta CNI
Após estabilidade em março, os
industriais estão menos confian-
tes em relação à economia em
abril. O Índice de Confiança do
Empresário Industrial caiu para
51,5 pontos em abril, queda de
1,3 ponto em relação aos 52,8
pontos de março. Negócios 17

Prefeitura faz
audiência para
apresentar LDO
A Secretaria Municipal de Fi-
nanças faz audiência pública
nesta quinta-feira para apre-
sentação das metas e priorida-
des da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias de 2025. A reunião
será às 10h, no Salão Nobre do
Paço Municipal. Cidades 10

Mais de 3 mi de
raios em quatro
meses no Estado
De acordo com a apuração do
jornal O HOJE, com base em da-
dos da Equatorial Goiás, ao todo,
foram registrados 3.155.909 re-
lâmpagos no Estado nos primei-
ros quatro meses de 2024, de
acordo com o Centro de Opera-
ções Interligadas. Cidades 11

Xadrez: Corrida contra o
calendário e ausência da
polarização
Política 2

Esplanada: Izalci se filiou
para ser candidato, mas PL
quer bancada de deputados
Política 6

Livraria: Ainda somos os
mesmos e vivemos como
nossos pais?
Essência 14

Cultura do criar
muares recebe
evento na Capital
A Agência Goiana de Defesa
Agropecuária participa do 1º
Encontro de Comitivas em Goiás,
realizado pela Associação Bra-
sileira dos Criadores de Muares.
O encontro celebra os muares
e fortalece o espírito associativo,
facilita o intercâmbio de infor-
mações, resgata tradições e ofe-
rece opções de lazer. Cidades 10

Projeto pode
gerar mudanças
na cobertura
vacinal
Um projeto de lei que institui o Programa de Vacinação Domiciliar à
Pessoa com Deficiência ou Idoso Restrito ao Domicílio foi aprovado
em segunda votação na Câmara de Goiânia nesta semana. De acordo
com a matéria, de autoria do vereador Willian Veloso, considera-se
como “idoso restrito ao domicílio” a pessoa com mais de 60 anos, in-
capaz de sair de casa sozinha ou que se locomova sem auxílio apenas
na vizinhança onde fica a sua moradia. Agora, o projeto aprovado
segue para sanção ou veto do prefeito Rogério Cruz. Cidades 9

t
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Supremo
reafirma que
Fundeinfra é
constitucional 
O Supremo Tribunal Federal
reafirmou a constitucionalidade
do Fundo Estadual de Infraes-
trutura após rejeitar, por una-
nimidade, os recursos apresen-
tados pela Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI) e pelo
Partido Novo. Cidades 11

como a integração entre
indústria e universidade
pode trazer benefícios
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A ex-primeira-dama de Aparecida de Goiânia, Mayara
Mendanha, transferiu seu domicílio eleitoral para
Goiânia e se filiou ao Partido Liberal (PL), sigla de Jair
Bolsonaro. Agora, Mayara se coloca como alternativa
para vice na chapa de Sandro Mabel, pré-candidato a
prefeito pelo União Brasil. 

O PL, no entanto, tem como pré-candidato a prefeito
o deputado federal Gustavo Gayer, que teve sua candi-
datura endossada por Bolsonaro. De acordo com dados
do sistema da Justiça Eleitoral, Mayara Mendanha se
filiou ao PL no dia 6 de abril. Desde o início da corrida
eleitoral, Mabel busca o partido como membro de sua
base, oferecendo, inclusive, a vaga de vice. 

A legenda, no entanto, reafirmou a candidatura de
Gayer em evento na última quinta-feira (4), durante a
passagem de Bolsonaro por Goiânia. Conforme mostrado
pela reportagem, a solenidade contou também com a
participação de Ronaldo Caiado, o gestor chegou a
declarar que trabalhará para que a direita caminhe
unida no segundo turno. Para além de Mayara, ao menos
outros dois nomes figuram como alternativas minima-
mente competitivas para a chapa encabeçada por Mabel.
São eles: o de Ana Paula Rezende e Charles Bento.   

Ana Paula é vista, na verdade, como a “vice dos
sonhos” dos governistas. Pesa, claro, o legado de Iris Re-
zende Machado que só ela seria capaz de representar
no pleito. Para além da emedebista, os deputados esta-
duais trabalham pela indicação de Charles Bento, também
do MDB. (Luan Monteiro, especial para O Hoje)
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Mayara Mendanha
muda domicílio
para Goiânia 
e se filia ao PL

Gabriel Neves

O presidente da Federação
das Indústrias de Goiás (Fieg)
e pré-candidato a prefeito de
Goiânia, Sandro Mabel (União
Brasil), disse nesta quarta-feira
(10) que o mote da sua cam-
panha eleitoral no pleito deste
ano, caso seja viabilizado, será
focado na sua experiência em
gestão e que deixará “tudo lim-
po” ainda nos primeiros 100
dias de governo, na hipótese
de ser eleito. “Eu vou fazer
uma gestão para melhorar a
cidade, dar uma desencardida
onde está encardido, tirar esse
lixo todo da rua que está aí…
Isso tudo nos primeiros 100
dias. Nos primeiros 100 dias
eu deixo isso aqui limpo”, disse
Mabel em entrevista aos jor-
nalistas. O pré-candidato visi-
tou a Câmara Municipal de
Goiânia nesta quarta-feira e
dialogou com vereadores acer-
ca da sua pré-campanha. 

O presidente da Fieg sus-
tenta que o bom trânsito que
possui em Brasília, “indepen-
dentemente do governo de
turno”, a experiência no Le-
gislativo, os 53 anos de traba-
lho e a experiência de saber
administrar finanças são suas
principais prerrogativas en-

quanto postulante. 
No entanto, Mabel reco-

nheceu durante conversa com
os jornalistas que tem pouco
conhecimento sobre o estado
de coisas em Goiânia. Ele citou
que na semana que vem de-
verá receber um diagnóstico
de “uma pessoa que entende”
sobre a Capital para se inteirar
sobre como andou o cresci-
mento da folha de pagamento,
despesas, onde tem jeito de
mexer e as áreas que poderão
ser priorizadas. Mabel afirma
que vai estudar mais as áreas
de saúde e trânsito para cons-
truir um plano de governo,
declarou ser contra a tercei-
rização da Companhia de Ur-
banização de Goiânia (Co-
murg) e defendeu a criação
de administrações regionais
para a Capital durante entre-
vista. “Não tem cabimento fi-
car centralizado tudo num lu-
gar. Agora, eu não vou colocar
subprefeitos, como em São
Paulo, porque senão o cara
acha que é rei”, disse. E resu-
miu o que pensa sobre gover-
nar uma cidade: “Gestão é
uma coisa só: é a receita ser
maior que a despesa.”

O ex-deputado federal tam-
bém disse que a versão sua
que entra na arena para dis-

putar a Prefeitura da Capital
é a que “não tem mais preten-
são política de ser mais nada”.
E justificou a declaração: “Eu
entrei nisso numa chamada
do governador.” Desde que foi
lançado como o nome da base
do governador Ronaldo Caiado
(União Brasil), há cerca de 10
dias, a definição do vice de
Sandro Mabel tem sido alvo
de especulações. O empresário
já afirmou que quer compor
chapa com uma mulher — e
de preferência evangélica. A
reportagem acompanhou a
reunião que o presidente da
Fieg teve com vereadores na
sala da presidência da Câmara
na manhã desta quarta-feira,
na qual o assunto do vice vol-

tou a ser tratado. 
O relógio já marcava quase

11h quando o vereador Sandes
Júnior (PP) levantou a bola
após Mabel ter falado um bo-
cado. “As pessoas dizem o se-
guinte: ‘Ah, ele foi escolhido
com base em uma pesquisa
qualitativa que diz que Goiâ-
nia precisa de um gestor’. Isso
já caiu na cabeça do povo por-
que está sendo falado desde
a época do Jânio Darrot”, afir-
mou, dirigindo-se a Mabel. “A
sugestão que eu dou pra você
é: deixa a vice para a qualita-
tiva”, prosseguiu Sandes, mo-
dulando o tom de voz baixi-
nho. “Porque quando você
fala a vice deve ser evangélica,
o católico fica com raiva.”

Ao ouvir a ideia de Sandes,
a vereadora Aava Santiago
(PSDB), sentada no braço de
uma poltrona ao lado do pre-
sidente da Câmara Municipal,
Romário Policarpo, respondeu
de bate-pronto: “Pode ser eu [a
vice de Mabel].” À CBN Goiânia,
Mabel afirmou nesta semana
que Ana Paula Rezende (MDB)
seria um bom nome para sua
vice por ter um marido com
qualificação no ramo empre-
sarial. Questionado, Mabel res-
pondeu que a associação não
foi correta, tem carinho e “en-
tende a competência das mu-
lheres” e que o que quis dizer
foi que no caso de um deles
faltar, haverá um bom substi-
tuto. (Especial para O Hoje)

Sandro Mabel disse que vai fazer uma gestão “para melhorar a cidade” caso seja eleito em Goiânia

Pré-candidato sustenta que bom
trânsito em Brasília é um ativo e que
terá diagnóstico na próxima semana

Corrida contra o calendário 
e ausência da polarização

O calendário eleitoral começa a correr para os candidatos
a prefeitos e vereadores a partir do encerramento das filiações.
Agora, o tempo é marcado por conversas sobre apoios e es-
trutura de campanha, principalmente alianças entre as siglas
que não estão federadas. As convenções começam em 20 de
julho e se encerram em 5 de agosto. A partir desta data, os
partidos têm até o dia 15 de agosto para registrar candidaturas.
Paralelamente aos prazos do calendário eleitoral, muitos pré-
candidatos estão no corpo a corpo em reuniões fechadas,
tendo o cuidado de não mencionar a palavra “vote em mim”,
mas explicitando que é pré-candidato, seja a prefeito ou a ve-
reador. Em algumas cidades, a polarização esquerda e direita
não é levada em conta e, sim, os personagens. Por conta dessa
indiferença do cidadão, o conceito de que a esquerda ganha
eleição do Brasil, seja para presidente da República, governador
e prefeito, mas se não fizer acordo com a direita e conservadores
não governa está calcificado. Pelo menos em Goiás, marca-
damente conservador e de direita, raramente a ideologia
entra no debate. Este é um dos entraves do PT para crescer
no Estado. O partido está restrito a Goiânia e Anápolis,
cidades com chance de vencer o pleito municipal.

Pellozo mostra prestígio e liderança
Amigos, lideranças políticas, servidores e apoiadores lotaram

o espaço de eventos Dell Sampaio, de Senador Canedo, na quarta-
feira, para comemorar o aniversário de 46 anos do prefeito
Fernando Pellozo (União). Foi uma festa surpresa que recebeu
dezenas de felicitações por vídeo e telefone. Entre as manifestações,
estão o governador Ronaldo Caiado, o senador Jorge Kajuru, de-
putados federais, estaduais, prefeitos amigos e dezenas de verea-
dores, principalmente da Região Metropolitana de Goiânia. Sem
dúvida uma demonstração de liderança política consolidada.

Paulo Kramer...
..., cientista político e con-

sultor em estratégias eleitorais,
sobre o episódio envolvendo o
bilionário Elon Musk e o mi-
nistro do STF, Alexandre de Mo-
raes: “Na tentativa de desqua-
lificar Elon Musk, que revela
ao mundo a situação pré-dita-
torial do Brasil sob Xandão/Lula,
o lulopetismo recorre à cartada
nacionalista e o nacionalismo”.

Mascando abelhas
Circula entre os operadores

do direito, principalmente ad-
vogados do Distrito Federal, que
o governador Ibaneis Rocha
(MDB) está mastigando abelhas
de raiva por conta dos boatos
que circulam sobre o TRE-DF
ter quebrado seus sigilos fiscal
e bancário. A conferir.

Ideias para 
Quirinópolis

Em contato com a Xadrez
direto de Portugal, o deputado
estadual Paulo Cezar Martins
(PL), pré-candidato a prefeito
de Quirinópolis, informa que
vai incorporar ao seu plano de
governo municipal algumas
ideias que podem ser aplicadas
no município. “Entre elas, a
questão do lixo. Visitei algumas
indústrias que operam equipa-
mentos no aproveitamento de
resíduos.”

Marcus é do MDB
Ao contrário do que foi pu-

blicado na edição desta quar-
ta-feira, o pré-candidato (co-
tado) a prefeito de Valparaíso
pela base de Pábio Mossoró,
Marcus Vinicius, não é filiado
ao União Brasil – como foi pu-
blicado – e sim ao MDB. (Es-
pecial para O Hoje)

“Experiência em gestão” será
aposta de Mabel na Capital

Mayara se coloca como alternativa para vice de Sandro Mabel
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Alex Malheiros

Reprodução

Xadrez
Wilson Silvestre
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Benefícios da integração
indústria e universidade

Paula Toyneti Benalia

Há quem diga que a infância é esquecida, que
nada daquele nosso passado importa. Será mesmo?
Eu não sei você, mas eu tenho lembranças de mo-
mentos muito felizes e de outros bem tristes de
quando era apenas uma criança. E esses aconte-
cimentos ficaram marcados na minha memória.

Isso não é invenção. Aquelas lembranças que
você tem meio borradas, mas que despertam sen-
timentos fortes, estão aí dentro em algum lugar.

O bebê na barriga da mãe escuta as vozes de
quem fala com ele e as reconhece ao nascer –
esse é o poder que, nós, adultos, temos com os pe-
quenos, sejam nossos filhos, parentes próximos,
cuidadores ou educadores.

As experiências boas ou ruins vão influenciar
nosso comportamento ao longo da vida. Os
traumas de infância afetam os relacionamentos
na vida adulta e, o que nos ensinam na tenra
idade, será o que nos molda no futuro. E nesse
espaço de tempo os traumas podem marcar
toda a existência.

Eventos traumáticos presenciados na juven-
tude tem impacto na sua saúde mental, emocio-

nal e física. Muitas vezes, vão precisar de tempo,
tratamento e ajuda psicológica para superar
esses episódios.

O adulto é reflexo da criança que foi um dia,
afinal, um trauma não fica só na infância, é car-
regado por longos anos, às vezes, permanece para
sempre. Os efeitos devastadores deste impacto
aparecem em forma de pesadelos, dificuldade
para dormir, facilidade ou dificuldade para chorar,
comportamentos agressivos, isolamento social,
crises de pânico, falta de apetite, compulsão ali-
mentar, medo intenso, entre outros.

Podemos livrar nossas crianças dos traumas?
Nem sempre, mas po-
demos não os negligen-
ciar e buscar ajuda de
profissionais qualifica-
dos é fundamental nes-
se processo.

Se você se identificou
com alguns desses pro-
blemas, procure auxílio
de um profissional e não
deixe que o presente se
confunda com o passado.

Thiago Turcato

A parceria entre instituições de ensino e a in-
dústria na área de pesquisa científica é uma prá-
tica consolidada no mercado que já rendeu di-
versas inovações em áreas como TI e farmacêutica.
Mas, de algum tempo para cá, as empresas estão
percebendo que existem mais possibilidades
além do desenvolvimento de produtos e serviços,
passando a investir na formação de mão de obra
especializada indo além dos tradicionais progra-
mas de estágio.

Para atender à demanda da indústria, outros
modelos de parceria, além da científica, estão
sendo implementados, e muitas empresas já per-
ceberam suas vantagens, investindo cada vez
mais em iniciativas que envolvem instituições de
ensino, que vão desde doações de equipamentos
e patrocínios institucionais, até a promoção e de-
senvolvimento de competições e concursos, entre
outras iniciativas.

Já as instituições de ensino geralmente são
muito receptivas e demonstram grande interesse
em estreitar esse relacionamento, uma vez que
traz inúmeros benefícios.

Como funciona?
A adoção de sistemas e soluções de automa-

ção industrial é apontada como fundamental
para que setores como o de manufatura, ali-
mentos e bebidas, mineração, entre outros, ob-
tenham mais produtividade e reduzam seus
custos, aumentando a sua participação no mer-
cado. Já setores como infraestrutura, sanea-
mento e distribuição de energia precisam au-
tomatizar seus processos para entregar me-
lhores serviços para a população.

Todos esses setores enfrentam um desafio
em comum, a falta de mão de obra especializada.
Por isso, é preciso fomentar um relacionamento
mais próximo com instituições de ensino superior
e cursos técnicos, o que pode ser viabilizado por
meio de colaboradores da empresa com a insti-
tuição em que estudou ou então por meio dos

coordenadores dos cursos com mais sinergia ao
objetivo do projeto da empresa. Por fim, indica-
ções via networking (parceiros) também são
sempre um bom caminho.

Por que fomentar esse novo modelo de rela-
cionamento?

Apresente um desafio a um estudante de
engenharia e é quase certo que ele irá “mergu-
lhar” no problema até encontrar a solução.
Por isso, a criação de competições ou concursos
estudantis oferece a oportunidade de incentivar
esse espírito de inovação, com a mentoria de
profissionais, simulando a realidade do mercado
de trabalho, principalmente quando a meta é
o desenvolvimento de aplicações que possam
ser utilizadas em situações reais da indústria
no mercado em geral.

Essa maior integração faz com que o mercado
de trabalho possa absorver melhor e mais facil-
mente os novos profissionais. À medida que há
uma aproximação maior entre a Indústria e a
Academia, os recém-formados podem chegar
ao mercado de trabalho mais preparados para
a realidade do mercado industrial, facilitando
assim essa transição tanto por parte do indivíduo
como por parte das empresas.

É a famosa relação ganha-ganha. As empresas
recebem jovens mais bem preparados para assu-
mirem as suas posições. E, os estudantes, chegam
ao mercado de trabalho com maior conhecimento
técnico e, também, com um melhor entendimento
do ambiente corporativo.

Esse novo modelo
será possível a partir de
maiores conexões entre
empresas e instituições
de ensino, gerando opor-
tunidades de crescimen-
to para ambos os lados.
Devemos ensinar, apren-
der e inovar juntos para
então prosperar e criar
uma sociedade mais jus-
ta e sustentável.

Paula Toyneti Benalia é for-
mada em psicologia, em-
preendedora e autora da
trilogia ‘Deusas de Londres’

Thiago Turcato é gerente
de suporte técnico da Mit-
subishi Electric Brasil

Marcas de um passado ainda presente
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Leonardo de Moraes

Meu filho tinha 8 anos quando veio me pergun-
tar: “Papai, por que os americanos dizem que só
eles vivem na América?”. Respondi rapidamente:
“porque eles não estudam geografia direito, não
sabem que o nome correto é América do Norte”.
Naquele dia, essa resposta contentou meu filho,
mas não a mim. Uma coisa existe antes mesmo de
ter um nome para ela, claro, seria muita arrogância
do primeiro homem na Terra dizer que inventou a
flor, quando apenas foi capaz de balbuciar o termo
“flor”. Precisamos de nomes pra nos comunicar, e
eles surgem ao redor dos nossos próprios umbigos.
Iremos organizar nossa linguagem de acordo com
os nossos interesses.

Alguns pais, hoje, reclamam do fato de nossas
crianças não serem mais perguntadas por “quem
descobriu o Brasil?” e é importante estarmos atentos
ao fato de que a educação caminha para uma nova
visão de mundo. Meu filho, outra feita, me disse
que: “O Brasil não foi descoberto, pai. Foram os
portugueses que chegaram nele. O nome, antes,

era Pindorama”. Fiquei surpreso e curioso. Nunca
tinha ouvido falar em Pindorama, a não ser em
uma música do grupo infantil “Palavra Cantada”.
A verdade é que as novas gerações estão se guiando
para um mundo menos eurocêntrico, menos colo-
nialista. Afinal, as américas jamais foram um “Novo
Mundo”, pois esta ideia só surgiu sob os olhos de
quem vivia no “Velho Mundo”.

Daí a questão dos nomes, daí a questão desses
nomes trazerem pontos de vista que são, na verdade,
insidiosos e escondem estruturas culturais que
querem nos colocar
como inferiores ou su-
periores. Algo, em menor
escala, como os apelidos
que os valentões colocam
nos alunos mais tímidos:
ignorar seu nome de ba-
tismo e determinar que
todos o chamem, a partir
de um momento, pelo
apelido, é uma forma de
dominar e submeter.

Leonardo de Moraes é mes-
tre em Direito do Estado,
professor de Direitos Hu-
manos e autor de ‘Tia Beth’

De quem é a América?

Presidente
Gean Alaesse 
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Mosquito da dengue
O mosquito, que é responsável por causar

doenças arboviroses, é o principal transmissor da
dengue. É importante os órgãos públicos intensi-
ficarem as campanhas de combate, principalmente
por não termos o suporte dos agentes de combate
a endemias que auxiliam e verificam  os cuidados
domésticos. Em épocas de chuvas isoladas devemos
ficar mais atentos para que não sejamos omissos
em relação ao mosquito da dengue, já que podemos
fazer a diferença, com os cuidados necessários
protegem não somente nossa família, mas também
nossos vizinhos. É um trabalho em conjunto. A
consciência de mantermos uma cidade limpa e os
cuidados em casa resulta em vidas preservadas.

Yasmine Gondim 
Aparecida de Goiânia

{
As pessoas 

aqui querem,

definitivamente,

colocar tudo a limpo,

querem abrir as

caixas pretas dessas

casas de apostas que

existem no nosso país.

Entender e conhecer

melhor que tipo de

manipulação vem

acontecendo e quais

são os autores e atores

dessas manipulações”

Romário (PL-RJ), relator da Comissão
Parlamentar de Inquérito (CPI) das
Apostas Esportivas no Senado, após
ser escolhido para a função, na última
quarta-feira (10). O Senado instalou a
CPI, que deve investigar as denúncias
de manipulação de resultados do fu-
tebol brasileiro. Ex-jogador e presi-
dente do América (RJ), o senador foi
eleito o relator da comissão. Já a pre-
sidência ficou com o senador Jorge
Kajuru (PSB), que fez carreira como
jornalista esportivo. A CPI tem até 180
dias para votar um relatório com o re-
sultado das investigações. O presi-
dente Jorge Kajuru fixou as reuniões
nas segundas e quartas-feiras e pro-
meteu empenho em revelar casos de
manipulação de jogos. A próxima reu-
nião da Comissão foi marcada para
próxima quarta-feira (17), quando o
colegiado deve votar o plano de tra-
balho da investigação. Kajuru avaliou
que o primeiro a comparecer à comis-
são pode ser o presidente do Bota-
fogo, John Textor, que tem feito
acusações de manipulações de jogos.

@jornalohoje
os advogados do Jair Bolsonaro estariam
avaliando a inclusão de mensagens de elon
Musk nos processos que questionam a ine-
legibilidade do ex-mandatário. o objetivo é
que haja um paralelo entre a minuta gol-
pista, a qual condenou Bolsonaro, com men-
sagens e e-mails trocados entre funcionários
do X, antigo Twitter. Dessa forma, a defesa
questionaria a decisão da Justiça eleitoral. 

@ohoje
o ministro da Fazenda, Fernando haddad,
afirmou que servidores públicos não devem
receber reajuste salarial neste ano. a decla-
ração ocorreu após reunião da Junta de exe-
cução orçamentária (Jeo), no Palácio do
Planalto. curtiu a publicação o leitor.

Fabiano Rodovalho (@fabrodov)
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Ampliando a tendência de desaceleração
já observada na primeira quinzena do mês
passado, o Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo (IPCA) fechou as quatro
semanas de março em 0,16%, bem abaixo
da taxa de 0,71% registrada no mesmo pe-
ríodo de 2023 e inferior ao IPCA-15 acumu-
lado entre os dias 16 de fevereiro e 14 de
março, na faixa de 0,36% – que, por sua
vez, já havia sido muito mais baixo do que
a inflação de 0,83% anotada em fevereiro.
Em quatro semanas, portanto, a taxa expe-
rimentou um recuo equivalente a 0,67 pontos
de percentagem, derrubando o IPCA acu-
mulado em 12 meses de 4,50% para 3,93%,
lembrando que o centro da meta inflacio-
nária definida para este ano está em 3,0%,
com margem de meio ponto percentual para
baixo ou para cima.

Mas os preços que sofrem mais dire-
tamente a influência da demanda passa-
ram a variar numa intensidade ainda
menor, sugerindo um mercado “frouxo”
(quer dizer, com consumo acomodado
em níveis que não representam riscos de
uma recaída inflacionária). O cenário nes-
ta área parece bem mais favorável do
que parecem sugerir as projeções do Co-
mitê de Política Monetária (Copom), que
chegou a antecipar a decisão de aplicar
mais um único corte de meio ponto per-
centual sobre a taxa de juros básicos no
restante do ano, deixando o custo básico
do crédito na faixa de 10,25% ao ano.

Descontados os preços monitorados, de-
terminados de alguma forma pelo poder
público, os demais produtos e serviços acom-
panhados pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), que responde
pelo cálculo do IPCA, registraram variação
muito próxima de 0,05% em março, o que

se compara com 0,18% na taxa observada
entre 16 de fevereiro e 14 de março e com
0,65% nos 29 dias de fevereiro deste ano.
Essa medição carrega a influência dos preços
das passagens aéreas, que têm se mostrado
extremamente voláteis e encontram-se em
baixa nas últimas semanas, com quedas de
10,71% em fevereiro e de 9,14% em março
(ligeiramente mais acentuada do que o recuo
de 9,08% registrado entre a segunda quin-
zena de fevereiro e as primeiras duas se-
manas de março). Excluídas as passagens e
bens e serviços monitorados, de toda forma,
os demais preços anotaram elevação de
0,12% nas quatro semanas do mês passado,
diante de 0,27% nos 30 dias terminados em
14 de março e 0,74% ao longo de fevereiro.

Preços “livres”
O acompanhamento realizado pela eco-

nomista Luciana Rabelo, da equipe de ma-
croeconomia do Itaú BBA, reforça a ten-
dência de desaceleração no ritmo de alta
dos preços “livres”, não sujeitos a controles
e monitoramento pelo governo e agências
reguladoras. Esse conjunto de itens havia
experimentado elevação de 0,80% em fe-
vereiro, passando a subir 0,24% nos 30
dias terminados em 14 de março, cedendo
para apenas 0,13% nas quatro semanas do
mês passado. Num exercício feito pela co-
luna, com a exclusão dos preços das passa-
gens aéreas, a alta saiu de 0,89% em feve-
reiro para 0,31% na medição seguinte, co-
berta pelo IPCA-15 de março, recuando
para 0,20% no fechamento do mesmo mês.
Nos cálculos do Itaú BBA, a inflação dos
preços livres passou a acumular 3,10% em
março, praticamente no centro da meta
inflacionária fixada para 2024, diante de
7,25% no mesmo mês do ano passado.

2 No relatório Focus divul-
gado no início desta semana
pelo Banco Central (BC), a
mediana das previsões do se-
tor financeiro indicava uma
inflação de 0,24% para março,
enquanto o próprio Itaú BBA
projetava uma taxa de 0,27%.
Obviamente, a inflação real
ficou um tanto inferior às
apostas do mercado, lem-
brando que o IPCA já vinha
baixando depois de absorvi-
das as altas de mensalidades
e materiais escolares e diluída
de certa forma a inflação dos
alimentos e dos combustí-
veis.
2 O Itaú BBA, em relatório
divulgado ontem, aponta
“surpresas baixistas dissemi-
nadas em três grupos”, a sa-
ber, alimentação no domicí-
lio, que teve a inflação redu-
zida de 1,04% nos 30 dias
terminados em 14 de março
para 0,59% nas quatro sema-
nas do mesmo mês; serviços,
com variação de apenas
0,10% em março; e bens in-

dustriais, com deflação de
0,12% no mês passado.
2 “Em relação aos núcleos,
tanto serviços subjacentes
quanto industriais subjacen-
tes vieram abaixo do espe-
rado”, anota Luciana Rabelo.
Esses indicadores “subjacen-
tes” em geral excluem itens
mais voláteis e refletem ba-
sicamente o comportamento
de preços de serviços e bens
que reagem mais diretamen-
te a flutuações salariais. No
caso dos produtos industriais
“subjacentes”, os preços re-
cuaram em média 0,08%. Os
serviços “ subjacentes” va-
riaram 0,45% em estabilidade
virtual diante da taxa de
0,40% alcançada no IPCA-15
de março e abaixo da alta de
0,51% projetada.
2 Conforme a economista,
“na média móvel de três me-
ses, com dados dessazonali-
zados e anualizados, os ser-
viços subjacentes ficaram es-
táveis em 5,7% e industriais
subjacentes também, em

1,9%. Na mesma métrica, a
média dos núcleos desacele-
rou para 3,5%” (saindo de
3,9% na aferição anterior).
2 O IPCA em Goiânia, ao
contrário, apresentou eleva-
ção ao passar de 0,14% no
período quadrissemanal ter-
minado em 14 de março para
0,36% nos 30 dias do mês
passado. As pressões vieram
principalmente do grupo ali-
mentação e bebidas e da alta
da energia elétrica residen-
cial. No primeiro caso, os cus-
tos subiram 0,78% em todo o
mês de março, depois de ano-
tarem variação de apenas
0,06% na quadrissemana con-
cluída em 14 de março. As
tarifas de energia, que ha-
viam subido 3,11% na medi-
ção anterior, passaram a in-
dicar elevação de 4,21%. Pou-
co mais de quatro quintos
do IPCA de março podem ser
explicados, portanto, pelo en-
carecimento da alimentação
e da energia elétrica. (Espe-
cial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Preços mais influenciados por demanda
registram forte desaceleração em março

BALANÇO
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A indústria goiana cresceu 10,4% em fevereiro, se
comparado com o mesmo mês do ano anterior. Essa é a
décima alta consecutiva, levando a um acumulado de
7,3% em 12 meses. As informações são da Pesquisa In-
dustrial Mensal – Produção Física (PIM-PF), divulgada
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

As maiores altas do mês foram observadas nas ativi-
dades de fabricação de coque (um tipo de combustível),
de produtos derivados do petróleo e de biocombustíveis
(84,2%), além da fabricação de veículos automotores,
reboques e carrocerias (82%).

Foi registrada também uma variação positiva na pro-
dução de derivados de minerais não metálicos (23,8%);
produtos químicos (18,3%); alimentícios (15,8%); indústria
de transformação (10,7%); indústria geral (10,4%); me-
talúrgica (4%); e indústrias extrativas (3,3%).

“Goiás segue crescendo, como mostram todos os in-
dicadores, e é destaque em todo o País”, ressalta do go-
vernador Ronaldo Caiado.

“As pesquisas mostram o trabalho incessante que
realizamos ao longo do último ano, com incentivos e
atrações de novas indústrias em todo o estado de Goiás.
Inúmeros dados destacam que estamos à frente da média
nacional, o que mantém a economia aquecida e gera
emprego e renda para a população”, ressalta o titular da
Secretaria de Indústria, Comércio e Serviços (SIC), Joel
de Sant’Anna Braga Filho.

A pesquisa aponta que a principal atividade de fevereiro
foi a produção alimentícia – carnes de bovinos frescas ou
refrigeradas, maionese, carnes e miudezas de aves fresca
ou refrigeradas e resíduos da extração de soja – que con-
tribuiu com 7,49% do avanço total registrado no estado.

O diretor-executivo do Instituto Mauro Borges, Erik
Figueiredo, destacou o avanço da indústria goiana.

“O crescimento apresentado nos últimos meses é
algo inédito no setor industrial goiano. Esse resultado
mostra que a política industrial investida pela gestão é
sólida e atrai investidores. Tudo isso resulta na geração
de emprego e aumento de renda. A tendência é que o
setor continue em pleno desenvolvimento ao longo deste
ano”, diz Figueiredo.

A PIM-PF gera indicadores de produção mensalmente
para as indústrias extrativa e de transformação. Com
base nas informações da PIM, é possível analisar o nível
da produção ao longo do tempo para uma mesma
unidade ou entre unidades da Federação, em diferentes
setores de atividade. (Especial para O Hoje)

Governador Ronaldo Caiado sobre o crescimento 
da Indústria goiana: “É destaque em todo o País”

Estimativa da Companhia
Nacional de Abastecimento
(Conab) traz que a área plan-
tada com sorgo em Goiás, na
safra 2023/24, deve alcançar
428,2 mil hectares, um cresci-
mento de 11,3% em relação à
anterior. Nas últimas 10 safras,
houve um aumento de 107%
da área plantada e de 100%
no volume de produção do ce-
real no estado.

Na safra atual, a estimativa
é que sejam produzidas 1,4
milhão de toneladas de sorgo
em Goiás, número que repre-
senta 30,4% da produção bra-
sileira e coloca o estado em 1º
lugar no ranking nacional, tan-

to de produção quanto de ex-
portação. No contexto esta-
dual, por sua vez, destaca-se
o município de Rio Verde como
principal produtor do grão,
que é destinado principalmen-
te à alimentação animal.

Conforme explica o secre-
tário de Estado de Agricultura,
Pecuária e Abastecimento (Sea-
pa), Pedro Leonardo Rezende,
o cultivo do sorgo tem sido
impulsionado pelo fato de
apresentar menor custo de
produção em relação ao milho,
além de representar uma boa
opção para a produção de
grãos em condições de baixa
disponibilidade de água.

“Sua versatilidade e tole-
rância ao estresse hídrico o
tornam uma opção viável
para a segunda safra, espe-
cialmente em sucessão à soja”,
completa.

Os dados estão disponíveis
na edição de abril do Agro em
Dados, lançada pela Secretaria
de Estado de Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento (Sea-
pa) durante a Tecnoshow Co-
migo. O informativo mensal
reúne os indicadores dos prin-
cipais institutos de pesquisa e
bases de dados do agronegócio
brasileiro, com o recorte para
o Estado de Goiás. (Especial
para O Hoje)

Goiás é o maior produtor e
exportador de sorgo do Brasil

Indústria goiana
tem décima alta
consecutiva

Divulgação/Secom Goiás



Francisco Costa

A região metropolitana
de Goiânia é formada por
20 municípios. No pleito des-
te ano, a maioria dos prefei-
tos poderá disputar a reelei-
ção. São 14, ao todo, que es-
tão em primeiro mandato e
poderão tentar retornar ao
paço municipal de suas res-
pectivas cidades.

Em Goiânia, o prefeito Ro-
gério Cruz trabalha para via-
bilizar o nome na disputa. Ele
foi eleito vice em 2020, na cha-
pa de Maguito Vilela, que fa-
leceu em janeiro de 2021, em
decorrência da Covid-19. Desta
forma, ele assumiu o mandato
desde o primeiro mês.

Rogério não conseguiu ga-
rantir o apoio do governador
Ronaldo Caiado, mas, ao deixar
o Republicanos e se filiar no
Solidariedade, terá estrutura
para disputar a reeleição con-
tra nomes de peso como: Van-
derlan Cardoso, Adriana Ac-
corsi, Gustavo Gayer e Sandro
Mabel. Este último, o nome da
base caiadista.

Na cidade vizinha, Apa-
recida de Goiânia, Vilmar
Mariano conseguiu fechar o
apoio do governador Ronal-
do Caiado e será o candidato
à reeleição com as bênçãos,
também, do ex-prefeito Gus-
tavo Mendanha – um dos
principais cabos eleitorais
do município. Vilmarzinho,
como é conhecido, garantiu
a parceria no último minuto,
é possível dizer.

O político aparecidense pre-
cisou deixar o MDB e se filiar
ao União Brasil de Caiado para
fechar o acordo. Na disputa,
ele terá como principal adver-

sário o deputado federal bol-
sonarista Professor Alcides.
Cabe ao prefeito, nos próximos
60 dias, crescer nas pesquisas
e mostrar que seu nome é, de
fato, competitivo.

Outros dois vizinhos que
também foram eleitos em 2020
e podem concorrer ao páreo
são os gestores de Senador Ca-
nedo e Trindade. Respectiva-
mente, Fernando Pellozo e
Marden Júnior. O primeiro
pode enfrentar, entre outros,
Izaura Cardoso, esposa do seu
antigo padrinho político, Van-
derlan Cardoso. Já Marden
pode se deparar com o ex-pre-
feito George Morais, hoje de-
putado estadual.

Também podem concorrer
mais uma vez: Wander Paiva
(Abadia de Goiás), Zé Garcia
(Aragoiânia), Zé da Gueroba
(Brazabrantes), Solange Gou-
veia (Caldazinha), Jeovazinho
(Goianápolis), Zé Délio (Hidro-

lândia), Dr. João Antônio (In-
humas), Costa (Nova Veneza),
Kleber Freitas (Santo Antônio
de Goiás) e Uiltinho (Terezó-
polis de Goiás).

Já foram reeleitos
Outros seis nomes são ob-

rigados a ficarem de fora da
disputa. Eleitos em 2016 e ree-
leitos em 2020, estes políticos
devem trabalhar para fazer
sucessores – ou não. Em Bela
Vista de Goiás, por exemplo,
Nárcia Kelly, deve apoiar o ve-
reador Dione do Cará. Pela
frente, ele deve ter os ex-pre-
feitos Eurípedes do Carmo e
Marcos Teles.

Mas sobre os demais que
já estão em segundo mandato,
são eles: Professor Kelton (Bon-
finópolis), Divina Zago (Catu-
raí), Carlão da Fox (Goianira),
Colemar Cardoso (Guapó) e Gil
Tavares (Nerópolis). (Especial
para O Hoje)

Como está a situação de Cada prefeito
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Em Goiânia, o prefeito Rogério Cruz trabalha para viabilizar o nome na disputa

O prefeito de Goiânia, Ro-
gério Cruz (Solidariedade), não
vai tomar qualquer medida
retaliatória contra o Republi-
canos, partido ao qual esteve
filiado nos últimos quatro anos
em que ocupou a posição mais
importante da política goia-
niense: a de prefeito.

Rogério, todos sabem, foi
‘surpreendido’ pela resistência
do partido em lançá-lo na briga
pela reeleição em Goiânia. O
comentário, no entanto, é que
o prefeito já esperava essa ati-
tude e, por isso, tinha um plano
B preparado. O plano, como
adiantado ainda em janeiro
pela reportagem, passava jus-
tamente pelo Solidariedade, o
novo partido do prefeito. 

Apesar das especulações
nos bastidores da política goia-
niense sobre uma possível res-
posta enérgica do prefeito ao
partido, com expulsão de lide-
ranças e corte de cargos, Ro-
gério demonstrou lucidez. A
interpretação disso é que o Re-
publicanos continua sendo um
ator relevante na cena política
local e, mesmo não o apoiando
na eleição, seria importante
para o prefeito mantê-lo em
sua base.

A presidente municipal do
partido, Sabrina Garcêz, che-

gou a afirmar em primeira
mão para O HOJE que, apesar
do imbróglio, o Republicanos
seguiria com Rogério. A par-
lamentar chegou a desmentir
boatos sobre uma possível
aliança com o pré-candidato
Sandro Mabel, do União Brasil,
partido do governador Ronaldo
Caiado. Ela afirmou que não
houve qualquer conversa nes-
se sentido.  “Não temos outro
pré-candidato. Seguimos
apoiando o prefeito”, enfatizou. 

Se o comportamento do pre-
feito em relação ao partido ti-

vesse sido outro, certamente
Rogério abriria uma brecha
para a sigla, além de não lan-
çá-lo, se juntar a um time de
oposição a seu governo. 

Ainda de acordo com Sa-
brina, o prefeito conta com
quase dez partidos na base –
contando sua legenda atual.
São nove, ao todo. Além do So-
lidariedade, estão o Avante,
PDT, Mobiliza, PP, PMB, DC,
PRTB e o próprio Republicanos. 

Não é uma novidade que o
prefeito tem trabalhado por
viabilidade e apoio político.

Desde o final do ano passado,
Rogério intensificou o número
de obras na capital, assim como
as visitas e reuniões em regiões
estratégicas da cidade. Ele tam-
bém resolveu os conflitos com
a Câmara Municipal, que apro-
vou, inclusive, um empréstimo
milionário para garantir fôlego
ao caixa e financiamento de
obras importantes.

Nesse contexto, o O HOJE
mostrou, como dito, em Janei-
ro, que uma fonte ligada ao
prefeito revelou à reportagem
que Rogério já tinha um ‘plano

B’ caso não encontrasse  o
apoio esperado no próprio par-
tido. O interlocutor cravo que
o caminho seria o Solidarie-
dade. O presidente da sigla fi-
gurou, na maior parte do tem-
po, como membro do alto es-
calão do time de Rogério na
prefeitura. E foi justamente
ele, Denes Pereira, que abriu
as portas para Rogério se juntar
ao Solidariedade. 

O protagonismo do partido,
vale destacar, tem sido lem-
brado nas rodas  de conversa.
O Solidariedade ampliou sig-
nificativamente sua bancada
de vereadores na Câmara Mu-
nicipal, ultrapassando, inclu-
sive, a bancada do MDB em
números. (Felipe Cardoso, es-
pecial para O Hoje)

MUDANÇA DE PARTIDO

Seis, que estão em
segundo mandato,
devem tentar fazer
os sucessores

Na Região Metropolitana, 14
prefeitos podem ir à reeleição

QUINTA-FEIRA, 11 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Marcelo Camargo/ABr

Reprodução

Apesar das
especulações sobre
uma possível 
resposta enérgica do
prefeito ao partido,
com expulsão de
lideranças e corte de
cargos, Rogério
demonstrou lucidez

Rogério Cruz não vai ‘retaliar’ o Republicanos 

Aptos à reeleição
Abadia de Goiás: Wander paiva

Aparecida de Goiânia: Vilmar Mariano
Aragoiânia: Zé Garcia

Brazabrantes: Zé da Gueroba
Caldazinha: solange Gouveia

Goianápolis: Jeovazinho
Goiânia: rogério Cruz
Hidrolândia: Zé Délio

inhumas: Dr. João Antônio
Nova Veneza: Costa

santo Antônio de Goiás: Kleber Freitas
senador Canedo: Fernando pellozo

terezópolis de Goiás: Uiltinho
trindade: Marden Júnior

preFeitos eM seGUNDo MANDAto
Bela Vista de Goiás: Nárcia Kelly
Bonfinópolis: professor Kelton

Caturaí: Divina Zago
Goianira: Carlão da Fox

Guapó: Colemar Cardoso
Nerópolis: Gil tavares
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Enrosco no PL 
No Distrito Federal, o senador Izalci Lucas se

filiou ao PL para ser o candidato ao GDF com apoio
do ex-presidente Jair Bolsonaro, e já o tem, mas o
manda-chuva do partido, Valdemar da Costa Neto, já
o avisou que quer fazer uma bancada boa de depu-
tados. E no DF, ele quer eleger pelo menos dois,
entre eles Izalci. Pragmático, Valdemar avisa que o
importante é o PL ter fundo partidário e tempo de
TV, e isso só se segura com uma boa bancada eleita.
Já a deputada bolsonarista Bia Kicis está numa en-
cruzilhada. Não sabe se concorre à reeleição ou
disputa uma cadeira no Senado. Ela teme que Michelle
Bolsonaro se lance ao Senado. Apesar de a Casa Alta
abrir duas vagas por federação em 2026, Bia receia
que os votos da direita se pulverizem. Do lado da es-
querda, Erika Kokay (PT-DF) é pule de dez para ser o
nome ao Senado. Já a senadora Damares Alves (Re-
publicanos-DF) sonha em ser vice numa chapa ao
GDF, ou vice-presidente numa chapa nacional. 

Atalho 
Um dos atalhos para frear temas polêmicos no

Congresso é a criação dos grupos de trabalho que
raramente concluem os trabalhos em curto prazo.
Aconselhado por líderes, o presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), recorreu à saída para travar
o projeto das fake news e esfriar os ânimos em
meio ao embate entre Elon Musk e o ministro do
STF Alexandre de Moraes.

Fé no Pé-de-Meia 
Dois episódios que podem im-

pactar na aprovação do presidente
Lula da Silva preocupam o Gover-
no: a crise no Ministério da Saúde
e a delação que implicou o chefe
da Casa Civil, Rui Costa, em fraude
na compra de respiradores. Outra
ala otimista aposta na recuperação
da aprovação após o anúncio de
programas sociais, como o Pé-de-
Meia, que oferece incentivo finan-
ceiro a estudantes do ensino médio. 

Congestionado 
Instaurado ontem pelo Conselho

de Ética da Câmara dos Deputados,
o processo que poderá levar à cas-
sação do mandato de deputado de
Chiquinho Brazão (sem partido-
RJ) entrará na fila. Na frente dele,
há outras 10 representações que
se arrastam à espera de definição
de relatores, análise e votação. 

Faixa livre 
Apoiadores do ex-presidente

Jair Bolsonaro (PL) vão aproveitar
o embate entre Elon Musk e o mi-
nistro Alexandre de Moraes, do
STF, para empunhar faixas com
mensagens como “retomada da
liberdade” no ato convocado para
21 de abril, no Rio. Diferente da
convocação para o ato da Avenida
Paulista, Bolsonaro não pediu para
que seus apoiadores evitem levar
faixas para Copacabana.

Moção de repúdio 
A Comissão de Segurança Pú-

blica e Combate ao Crime Organi-
zado da Câmara dos Deputados
aprovou uma moção de repúdio
contra acusações feitas ao ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) pelo
assassinato do vereadora Marielle
Franco. O autor do requerimento
foi o deputado federal Zucco (PL-
RS). (Especial para O Hoje)

Deputado argumenta que é preciso respeitar a Constituição

Na tarde desta quarta-feira (10), durante a sessão da
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ), o deputado federal
Eduardo Bolsonaro (PL) manifestou seu apoio à soltura do
deputado Chiquinho Brazão (sem partido), detido por de-
terminação do Supremo Tribunal Federal (STF) e apontado
como um dos mandantes do assassinato da vereadora Ma-
rielle Franco (Psol) em 14 de março de 2018. 

Em suas declarações, Eduardo Bolsonaro argumentou
que o caso Brazão “agora é a isca para que pessoas condenem
o deputado para prisão antes do julgamento completado,
mesmo fora do flagrante”. Ele ressaltou ainda que “o que
menos importa hoje é a liberdade individual do deputado
Brazão. O que importa é se vamos seguir a Constituição ou
se seremos reféns da nossa votação de hoje”. 

A sessão presidida pela deputada bolsonarista Caroline
de Toni, titular da Comissão, foi marcada por polêmicas
entre parlamentares da extrema-direita e do Psol. A
bancada do Partido Liberal (PL), a maior da Câmara,
deve ter maioria de votos em favor da liberdade de
Brazão, que é apontado como um dos mentores do
crime e supostamente vinculado às milícias do Rio. 

O movimento em favor da soltura de Brazão ganhou
força durante a manhã desta quarta-feira, com crescentes
discussões sobre o assunto. Brazão está detido na Penitenciária
Federal da Papuda, em Brasília, juntamente com seu irmão,
Domingos Brazão, conselheiro do Tribunal de Contas do Rio
de Janeiro, e o delegado Rivaldo Barbosa, ex-chefe da Polícia
Civil fluminense.  (Isadora Miranda, especial para O Hoje)

Caso Marielle:
Eduardo defende
que Chiquinho
Brasão seja solto

Marcelo Camargo/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Isabele Mendes

Yago Sales

Em Itapuranga existe um
consenso: a obediência ao grupo
ligado ao jovem deputado es-
tadual Wagner Neto (Solidarie-
dade) que quer que o pai do
parlamentar, Júnior Camargo,
retorne, caso tudo ocorra bem
na disputa em outubro, ao posto
de prefeito. Ele foi chefe do Exe-
cutivo municipal entre 2000 e
2008. Exceção. A cidade não
costuma reeleger ninguém. 

Ele tentou candidatar-se
em 2012, mas, devido a pro-
blemas com a candidatura an-
terior, e por ter ficado inele-
gível, não pode se candidatar.
Foi impugnado. 

Camargo, cujo maior su-
cesso político não é ele pró-
prio - como disse uma fonte
na cidade -, mas o filho, sim -
Wagner Neto está no segundo
mandato de deputado esta-
dual e foi vice-prefeito do mu-
nicípio pelo PSDB em  2016,
quando foi eleito na chapa
Daves Soares. Ele foi o parla-
mentar mais jovem a ocupar
uma vaga na Alego. 

No perfil na história do jo-
vem político publicado no site
da Alego, é destacado que ele

“herdou a vontade e a vocação
política de seu pai, Júnior Ca-
margo”. E segue: “Antes de ser
vice-prefeito, Wagner se em-
penhava nas atividades polí-
ticas da Pontifícia Universidade
Católica (PUC), onde cursa En-
genharia Civil”. 

Antes de chegar à política
“profissional”, ele ocupou “os
cargos de presidente do Centro
Acadêmico de Engenharia Civil
da Pontifícia Universidade Ca-
tólica de Goiás (PUC-GO), coor-
denador-geral do DCE da PUC,
além de militante da juventude
do PSDB”. Nada muito novo,
mas que demonstra uma certa
pungência, vivacidade e força
do deputado que, com sua
atuação, “ressuscita” o pai que,
depois de tentar retornar em
2012, ganha novo fôlego. 

Agora, partidos como União
Brasil, MDB e Solidariedade
apostam, em nova roupagem,
em Júnior Camargo como pré-
candidato à prefeitura de Ita-
puranga. O nome dele é ova-
cionado por vereadores e pré-
candidatos dos três partidos. O
maior adversário de Camargo
é Paulinho Imila, que vai tentar
a reeleição. Imila é do Partido
dos Trabalhadores do presi-

dente Luiz Inácio Lula da Silva. 
Por outro lado, a disputa

vai ficar muito mais acirrada
do que anos anteriores, quando
havia maior consenso. Além
da tentativa de o ex-prefeito
retornar à prefeitura, com
apoio do filho deputado, tam-
bém existem vozes ecoantes

aos nomes de  Margareth Pas-
sos Parrião (Republicanos) e
Miro Marçal (PP). Alguns ainda
citam Vander Luiz (PP). 

Tem gente na cidade que
aposta que Paulinho Imila de-
verá ser reeleito. Afinal, não
é considerado político encren-
queiro, tem convergido, em-
bora esteja no PT, protago-
nista de tantos embates em
nível nacional. 

O petista foi vereador por
três mandatos na cidade. Em
2020, elegeu-se prefeito com
8462 votos (51,58%). À época,
havia um vazio político na ci-
dade. Era prefeito um jovem,

Zé Antônio (PTB), que substi-
tuiu, às pressas, no pleito de
2016, o tio, Zé Gomes, que foi
assassinado  a tiros enquanto
fazia uma carreata pela cidade.
Na ocasião, o então governador
em exercício, José Eliton, do
PSDB, foi alvejado. Ele também
era secretário de Segurança
Pública de Goiás. 

Voltando: o petista, ex-ve-
reador, e atual prefeito Pauli-
nho Imila, com a máquina,
não deve ter muitas dificulda-
des este ano. Afinal, conseguiu
dividir bem os interesses da
Câmara e da base.  (Especial
para O Hoje)

Wagner Neto tem contribuído 
para consolidar a oposição ao
prefeito Paulinho Imila, do PT, 
que vai tentar a reeleição 

Pai de deputado quer voltar 
a ser prefeito de Itapuranga

Reprodução

Júnior Camargo foi
chefe do Executivo
municipal entre 
2000 e 2008
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Visando o Campeonato
Brasileiro Série B, Goiás e Vila
Nova ainda buscam reforços
ainda para a temporada. O
Esmeraldino estreia na sex-
ta-feira (19) da semana que
vem contra o Ceará fora de
casa, enquanto o Colorado  re-
cebe o Guarani, em casa, ain-
da sem data confirmada, mas
a equipe ainda segue na dis-
puta da Copa Verde.

Goiás 
Nesta quarta-feira (10), o

Goiás apresentou o seu pri-
meiro reforço para a Série B,
o zagueiro Lucas Ribeiro, de
25 anos, que vem do Ceará.
Apesar de vir do Alvinegro,
ele está disponível para en-
frentar o ex-clube na estreia
do campeonato. 

O zagueiro chega para dis-
putar posição com mais dois
possíveis novos reforços: Da-
vid Braz, do Fluminense, e
Messias, do Santos. Em sua
apresentação, Lucas elogiou
a estrutura do clube e comen-
tou o seu objetivo defendendo
a camisa do Verdão. 

“Quando cheguei, fiquei
até impressionado com a es-
trutura do clube, com os cam-
pos. É difícil chegar em e en-
contrar tudo isso que o Goiás
oferece aqui. Então, estou
motivado para fazer um
grande ano e subir para a
primeira divisão. Vou dar

meu melhor. Estou prepara-
do para fazer de tudo para o
Goiás voltar a ganhar títulos,
vencer jogos e contar com o
apoio da torcida. Juntos, va-
mos voltar para a Série A”,
afirmou o jogador.

Além de sua passagem
pelo Ceará, Lucas foi revelado
pelo Vitória, foi vendido ao
Hoffenheim, da Alemanha, e
também já defendeu o Inter-
nacional. O zagueiro comen-
tou sua experiência no fute-
bol europeu. 

“Cheguei no Hoffenheim
tendo ido muito novo para
lá. Tinha a questão da adap-
tação. Como fui novo, eu não
era casado. Minha família ia
para lá, mas só podia passar

três meses e voltava. Então,
acabei não tendo muita se-
quência. Eu também precisa-
va jogar, minutar e ter ritmo
de jogo”, completou. 

Vila Nova
Após o vice-campeonato

Goiano, o Vila Nova tem uma
lista de 10 reforços confirma-
dos e cinco atletas estão de
saída do clube. O futuro do
atacante Igor Bolt ainda não
está definido.

Há algumas semanas o
lateral direito Fábio, que
defendeu o Anápolis, os vo-
lantes Cristiano e Igor Hen-
rique, o lateral esquerdo
Rhuan e o atacante Todi-
nho, esses quatros ex-Água

Santa. Além do lateral di-
reito Elias, que defendeu o
Primavera-SP e o zagueiro
Jemmes, do Capivariano,
chegaram à equipe. 

Nos últimos dias, mais três
reforços chegaram para inte-
grarem o elenco de goleiro
Halls, que defendeu o Vasco, o
atacante Igor Torres, ex-Apa-
recidense e Atlético-GO, e o
volante Geovane, que estava
no Santo André.

O Vila optou por liberar
cinco atletas que não estão nos
planos do técnico Márcio Fer-
nandes, o goleiro Felipe, o za-
gueiro Matheus Cabral, o late-
ral Mateus Pivô e os atacantes
Sandrinho e Gustavinho. (Es-
pecial para O Hoje)

Com Brasileirão
Série B chegando,
Goiás e Vila se
preparam para 
a competição

A Superliga Masculina A de
vôlei já definiu dois semifina-
listas. Na última terça-feira (9),
Guarulhos e Vôlei Renata Cam-
pinas venceram o terceiro jogo
das quartas de final, e se garan-
tiram na próxima fase do tor-
neio. As outras duas vagas da
semifinal serão definidas entre
Sesi-SP e Araguari Vôlei, e São
José e Joinville, ambas as séries
estão empatadas em 1 a 1, e a
equipe que vencer se classifica. 

No duelo entre Campinas
e Cruzeiro, a equipe paulista
não era a favorita. O time de
Minas é o atual bicampeão da
Superliga, e já levou oito títulos.
Com a série empatada em 1 a
1, o jogo de decisão aconteceu
em Contagem, Minas Gerais.
A partida foi movimentada, e
os donos da casa venceram o

primeiro set. Porém, o Campi-
nas teve uma reação histórica
e conseguiu virar o placar,
vencer no tie-break e fazer 3
sets a 2 fora de casa. Com as
parciais de 19/25, 25/20, 18/25,
25/19 e 15/13, fecharam a série
de melhor de três em 2 a 1. 

Com 17 pontos, o ponteiro
Maurício Borges, recebeu o
troféu "Viva Vôlei" de melhor
em quadra. Ele atribuiu o re-
sultado positivo ao trabalho
em equipe e já está de olho na
próxima fase. “Isso é fruto do
nosso grupo, do nosso trabalho.
A gente rala todo dia. Esse gru-
po ainda tem muito a mostrar.
Está aí o resultado. Passamos
para as semifinais, sem des-
merecer o time do Cruzeiro,
que é fora de série. Vamos des-
cansar e pensar na próxima

etapa da Superliga”. 
O outro duelo da noite de

terça-feira também foi entre
equipes mineiras e paulistas.
Jogando em casa, o Guarulhos
venceu o Minas e avançou para
as semifinais. A equipe mineira
havia vencido o primeiro jogo
e o Guarulhos levou o segundo.
No jogo de desempate, os pau-
listas dominaram a partida e
venceram por 3 sets a 0, com
parciais de 25/20, 25/18 e 25/22.
Os destaques do jogo foram
Franco e Willian. Cada um de-
les fez 17 pontos, e Willian foi
eleito o melhor da partida. 

Com os resultados, a pri-
meira semifinal foi decidida e
será um clássico paulista entre
Vôlei Renata Campinas e Vôlei
Guarulhos. (Ana Clara Pra-
xedes, especial para O Hoje) 

Fora de casa, o Campinas conseguiu derrotar o atual campeão do torneio, Cruzeiro 

Nesta quinta-feira
(11) acontecem os pri-
meiros jogos das semi-
finais da Superliga B
de vôlei masculino e
Goiás tem dois repre-
sentantes na competi-
ção. O Saneago/Goiás
encara o Brasília fora
de casa, às 18h, en-
quanto o Neurologia
Ativa vai até o Ceará
encarar o Rede Cuca,
às 21h.

Para o segundo
jogo da série a Confe-
deração Brasileira de
Vôlei (CBV) alterou ho-
rário e data das parti-
das. A partida entre
Saneago/Goiás e Bra-
sília que estava mar-
cado para terça (16),
às 21h, foi antecipado
para às 19h, o local
continua o mesmo
será no Sesi Vila Ca-
naã.  Enquanto a par-
tida do Neurologia que
estava prevista para
terça (16), às 18h, pas-
sou para quarta-feira
(17), às 20h, no Ginásio
Cidade Jardim.

Caso tenha a neces-
sidade do terceiro e de-
cisivo jogo, Goiás e Bra-
sília será na sexta-feira
(19), às 21h, no Sesi Ca-
naã, e na segunda (22),
Neurologia contra Rede
Cuca, no Ginásio da Ci-
dade Jardim, às 16h. As

equipes que avança-
rem para final garan-
tem o acesso para a eli-
te do voleibol masculi-
no na temporada de
2024/2025, a Superliga. 

Enquanto espera-
vam os seus adversá-
rios para a semifinal,
classificados na primei-
ra e segunda colocação,
Goiás e Neurologia
avançaram direto para
essa semifinal, enquan-
to seus adversários pas-
saram pelos playoffs.
As duas equipes goia-
nas promoveram al-
guns amistosos visando
a preparação para os
jogos. O técnico do Neu-
rologia, Derivaldo Mota
falou sobre a impor-
tância desse tempo de
preparação.

“O principal motivo
de fazermos esse amis-
tosos com o Goiás é
tentar identificar as
possíveis dificuldades
que estamos tendo,
analisá-las e corrigir,
mas acima de tudo não
perder o ritmo de jogo.
Ficamos algum tempo
sem jogar e esse ritmo
é importante para ir-
mos até Fortaleza e fa-
zer um bom jogo con-
tra o Rede Cuca”, co-
mentou o técnico.  (La-
rissy Summer, espe-
cial para O Hoje)

Segundo jogo 
da semifinal da
Superliga B tem data
e horário modificados

VÔLEI

Campinas e Guarulhos vão 
às semifinais da Superliga A

RETA FINAL

Rosiron Rodrigues/GEC

Últimos ajustes 

Agência i7/Sada Cruzeiro

QUINTA-FEIRA, 11 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

CBF ainda não
confirmou data e
horário dos jogos
dos clubes goianos
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Ana Clara Praxedes

Esta quarta-feira (10), en-
cerrou os jogos de ida das quar-
tas de final da Liga dos Cam-
peões. Com jogos movimenta-
dos e gols de brasileiros, Bar-
celona e Atlético de Madrid
venceram os primeiros duelos
e garantiram vantagem para
os jogos de volta. As decisões
serão na próxima semana, na
terça-feira (16), o Borussia re-
cebe o Atlético de Madrid e
vai em busca do prejuízo, e o
Barcelona joga contra o PSG,
dentro de casa e com um gol
de vantagem.

PSG 2 x 3 Barcelona 
No Parc de Princes, na

França, o PSG perdeu do Bar-
celona por 3 a 2. A equipe
espanhola superou os donos
da casa, e o destaque do jogo
foi o brasileiro Raphinha,
que marcou duas vezes e aju-
dou o time a virar o jogo. O
Barça aguentou a pressão
inicial do Paris, que contava
com o fator casa e o apoio
da torcida. Com Mbappé e
companhia, a equipe chegou
algumas vezes, mas o Barça

do técnico Xavi, soube reagir
na hora certa. Aos 38 do pri-
meiro tempo, gol de Raphi-
nha. O goleiro Donnarumma
saiu mal, e a bola sobrou
para o brasileiro, que bateu
direto para o gol. 

A segunda etapa foi ainda
mais movimentada. O PSG vol-
tou do intervalo muito ofen-
sivo e conseguiu virar o jogo.
Logo aos dois minutos, Dem-
belé saiu bem da zaga espa-
nhola, avistou espaço e bateu
com força, sem chances para
defesa. Embalados com a me-
lhora, a virada saiu aos cinco
minutos. O portugês Vitinha
recebeu ótimo passe, invadiu
a área e chutou cruzado, fa-

zendo 2 a 1 para o time fran-
cês. A virada movimentou o
jogo, mas não apagou a boa
atuação do Barcelona. Aos 16,
Raphinha apareceu na grande
área, bateu de primeira e em-
patou a partida.

O restante da segunda eta-
pa foi intenso, com chance
para os dois lados. O PSG bus-
cou o desempate, mas quem
teve êxito foi o Barcelona. Aos
31, Christensen virou a parti-
da. Em batida de escanteio, o
zagueiro subiu mais que a
marcação e fez 3 a 2. Com a
vitória, o Barcelona jogará a
volta em casa e para avançar
às semis poderá perder por
até um gol de diferença. 

Atlético de Madrid 2 x 1
Borussia Dortmund

O Atlético de Madrid fez o
dever de casa e venceu o Bo-
russia Dortmund por 2 a 1,
no Estádio Metropolitano de
Madrid. Os espanhois saíram
na frente e abriram o placar
aos quatro minutos. Em falha
da defesa do Borussia, o go-
leiro Kobel saiu jogando e na
entrada da área, De Paul apro-
veitou a desatenção e marcou.
Apesar do susto nos primeiros
minutos, o time alemão con-
seguiu se recompor e se impor
em campo. A equipe teve al-
gumas chances, mas embalado
pela torcida, o Atlético assu-
miu postura ofensiva e am-

pliou o placar. Aos 32, o bra-
sileiro Samuel Lino recebeu
bom passe de Griezmann e
chutou no canto esquerdo. 

Na segunda etapa o jogo
foi equilibrado, e o clube de
Madrid soube segurar o resul-
tado. Atrás no placar, o Borus-
sia apareceu em busca de um
gol, e no final do segundo tem-
po conseguiu. Haller recebeu
a bola na área, fez o corte e
bateu direto para diminuir o
placar. O resultado final de 2
a 1 deixa o Atlético em vanta-
gem para o jogo de volta, e
para chegar à semifinal, pode
empatar ou perder por até um
gol de diferença. (Especial
para O Hoje)

Raphinha marca
dois gols na
vitória do Barça
e Samuel Lino
ajuda Atlético
de Madrid na
Champions
League

Show dos brasilEiros

Em noite inspirada, Raphinha foi o destaque da vitória do Barcelona sobre o PSG por 3 a 2 
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O Hospital Estadual da
Criança e do Adolescente
(Hecad), recomenda que,
pais e responsáveis fiquem
atentos ao comportamento
dos filhos desde os primeiros
meses de vida, uma vez que
a prática é essencial  para
detectar potenciais sinais do
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA) nos pequenos.

A unidade de saúde divul-
gou uma série de orientações
para os pais e responsáveis,
visando estimular o diagnós-
tico precoce do autismo, neste
mês de abril, conhecido como
o Abril Azul, para conscienti-
zar sobre a condição.

A neuropediatra Jeania Sou-
za ressalta a importância dos
primeiros meses de vida, des-
tacando que os bebês devem
sorrir em resposta ao sorriso
do cuidador, buscar o contato
visual com a mãe durante a
amamentação, trocar olhares
durante a troca de fraldas e,
mais tarde, por volta dos nove
meses, demonstrar interesse por
gestos como acenar e balbuciar.

Após o primeiro ano de
vida, a psicóloga Michelly Al-
ves destaca que os sinais de

alerta para identificar o au-
tismo podem variar. "Mani-
festações mais comuns in-
cluem comportamentos repe-
titivos e interesses restritos,
como brincar com partes de
objetos, balançar o corpo ou

girar em torno do próprio eixo,
além de não responder quan-
do chamado ou demonstrar
desinteresse em brincar com
outras crianças", explica a psi-
cóloga. Ela também alerta para
reações exageradas diante de

estímulos sensoriais, como luz,
sons, cheiros e texturas.

Quanto ao diagnóstico, de
acordo com a Sociedade Ame-
ricana de Psiquiatria, o Trans-
torno do Espectro Autista afeta
uma em cada 36 crianças. Para

a neuropediatra Jeania Souza,
é fundamental realizar o diag-
nóstico de forma precoce para
garantir o acesso rápido ao
tratamento. "Mais importante
que o diagnóstico é não atrasar
o tratamento desses pacientes.
As crianças têm janelas de
oportunidade para o desen-
volvimento, e quanto mais
cedo intervirmos, mais pode-
mos influenciar o curso", res-
salta a médica.

O termo Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA) passou a
ser utilizado a partir de 2013,
abrangendo uma fusão do que
anteriormente era conhecido
como Autismo, Transtorno Glo-
bal do Desenvolvimento e
Transtorno de Asperger.

Não é considerado uma
doença, mas uma condição
que faz parte da diversidade
humana. "Antigamente, crian-
ças com comportamento atí-
pico eram frequentemente
mantidas em casa. Hoje, tra-
balhamos para promover a in-
clusão, combater o preconceito,
reduzir barreiras e promover
o desenvolvimento dessas
crianças", conclui Michelly.
(Especial para O Hoje)

DIAGNÓSTICO

Ronilma Pinheiro

Um projeto de lei que insti-
tui o Programa de Vacinação
Domiciliar à Pessoa com Defi-
ciência ou Idoso Restrito ao
Domicílio, foi aprovado em se-
gunda votação na Câmara Mu-
nicipal de Goiânia nesta sema-
na. A matéria é de autoria do
vereador Willian Veloso (PL).

A proposta considera "idoso
restrito ao domicílio" a pessoa
com mais de 60 anos, incapaz
de sair de casa sozinha ou que
se locomova sem auxílio ape-
nas na vizinhança onde fica a
sua moradia.

O texto diz ainda que a soli-
citação de vacinação em domi-
cílio caberá ao próprio benefi-
ciário ou a seu representante.
Além disso, a demanda deverá
ser encaminhada ao posto de
saúde da área em que reside a
pessoa com deficiência ou o
idoso. Agora, o projeto segue
para sanção ou veto do prefeito
Rogério Cruz (Republicanos).

Ao comentar o assunto, a
Diretora de Vigilância Epide-
miológica de Goiânia, Marília
de Castro, destaca que a Se-
cretaria Municipal de Saúde
da capital já tem um projeto
onde a vacinação em domicílio
é disponibilizada para idosas
que apresentam dificuldades
de locomoção,  pessoas que
estão acamadas e para defi-
cientes que não conseguem se
locomover até uma unidade
de atendimento.

“Então, essa vacinação já
ocorre em Goiânia, inclusive
nesse momento nós estamos
percorrendo a campanha na-
cional de imunização contra a
influenza”, salienta a diretora.

Marília aproveita para chamar
a atenção para os grupos prio-
ritários que precisam tomar a
vacina contra a influenza.

Para ter acesso ao serviço,
basta um responsável entrar
em contato com a unidade
mais próxima e também fazer
uma solicitação junto aos dis-
tritos sanitários de Goiânia,
que ao todo, são sete. As demais

informações estão no site
https://www.goiania.go.gov.br. 

A orientação da diretora é
que a população procure as
redes sociais oficiais da pre-
feitura e da Secretaria Muni-
cipal que é o Instagram e o
site destinado especificamente
para vacina, que é o caso do
Imuniza Gyn. “É só digitar no
google: ‘imuniza gyn’, que você
consegue acessar essas infor-
mações”, reitera.

Marília comenta que, no
entanto, a partir do momento
em que o projeto se tornar,
pode ocorrer algumas altera-
ções no projeto atual. “ Vamos
ler o texto completo desta lei,
verificar se há algo que a se-
cretaria ainda não esteja co-
brindo e, então, reestruturar
para garantir que cumpramos
a lei”, ressalta.

Nesse sentido, a partir do
momento em que a lei for pu-
blicada, a SMS fará uma análise

do texto, para verificar quais
os ítens que já realizam e quais
precisam aderir no esquema
de vacinação. Caso existam
pontos que divergem, serão
feitas adequações necessárias
para que o texto seja cumprido,
é o que afirma a diretora.

Adesão à vacinação 
em Goiânia

Até o momento, Goiânia va-
cinou cerca de 40 mil pessoas
com a vacina contra a influen-
za, de acordo com Marília.  A
diretora destaca ainda que nes-
se primeiro momento, por
orientação do Ministério da
Saúde, a vacina é direcionada
aos grupos prioritários. “Temos
uma população-alvo que inclui
pessoas idosas acima de ses-
senta anos, gestantes e crianças
de seis meses a menores de
cinco anos”, destaca.

Marília lembra que a SMS
promove no próximo sábado,

13, o Dia D da vacinação. Será
um dia adicional, com quarenta
salas abertas para a vacinação,
inclusive no mutirão da pre-
feitura, no Jardim do Cerrado,
na região Oeste. “Esperamos
vacinar um número ainda
maior de pessoas”, comenta.

A preocupação com a co-
bertura vacinal deste ano surge
devido aos registros de anos
anteriores, nos quais a meta
nunca foi alcançada, de acordo
com a diretora. “A gente espera
que, pelo menos, noventa por
cento da população-alvo seja
vacinada”, afirma, ao destacar
que, nos anos anteriores, a
taxa de vacinação foi ligeira-
mente superior a 50%. O nú-
mero representa um problema
de saúde, pois anos nos quais
a cobertura vacinal não atinge
a meta podem resultar em ca-
sos graves da doença, inclusive
levando a óbito, alerta a espe-
cialista. (Especial para O Hoje)

SMS afirma que já
existe um projeto
parecido em
Goiânia e destaca
as possíveis
alterações que
podem ocorrer

Projeto aprovado pode gerar
mudanças na cobertura vacinal

Divulgação/SMS Goiânia

Divulgação

Até o momento,
Goiânia imunizou
cerca de 40 mil
pessoas com a
vacina contra a
influenza, segundo 
a Secretaria
Municipal de Saúde

Como identificar o Transtorno do Espectro Autista

O Transtorno do Espectro Autista afeta uma a cada 36 crianças em todo o mundo
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A Agência Goiana de Defesa Agropecuária (Agrode-
fesa) participa, a partir desta quarta-feira (10), do 1º
Encontro de Comitivas em Goiás, realizado pela Asso-
ciação Brasileira dos Criadores de Muares (ABCMuares).
O encontro busca celebrar os muares e, também, for-
talecer o espírito associativo, facilitar o intercâmbio
de informações, resgatar tradições e oferecer opções
de lazer para o estado de Goiás.

A Agrodefesa levará informações e divulgará inicia-
tivas como o Passaporte Equestre. O instrumento foi de-
senvolvido pela Agência para facilitar o deslocamento
de equídeos pelo estado, por meio da desburocratização
do cadastro da emissão da Guia de Trânsito Animal
(GTA) e comprovante de conformidade sanitária desses
animais junto ao Governo de Goiás.

“O Encontro de Comitivas celebra importantes animais,
que são os muares. Animais estes que têm uma longa
tradição cultural dentro do nosso estado e estão presentes
no dia a dia do homem do campo, desde a época das
bandeiras que adentravam o interior do País para a
promoção do adensamento da região”, explica o presi-
dente da Agrodefesa, José Ricardo Caixeta Ramos.

“Hoje, essas comitivas que lidam com esses animais
são importantes para conservar a tradição da criação
de mulas e outros animais do gênero e a Agrodefesa
está ao lado do setor apoiando esses criadores e ofere-
cendo vantagens, desburocratizando as obrigações, a
exemplo da introdução do Passaporte Equestre, que
será divulgado no evento.”

O Passaporte Equestre facilita a vida de todos aqueles
que criam, comercializam e utilizam os equídeos nos
mais variados eventos equestres, tais como cavalgadas,
desfiles, treinamentos, concursos, provas e qualquer
outra atividade de natureza cultura, desportiva ou de
lazer e, ainda, para o exercício de atividades equestres
ligados ao turismo, trabalho, policiamento ou de auxílio
terapêutico. A medida permite o trânsito livre de equinos
e muares no estado de Goiás, em conformidade com
normas e regras estabelecidas pela Agrodefesa, espe-
cialmente no quesito sanidade animal.

No caso do Passaporte Equestre, um documento único
é utilizado para identificação, rastreabilidade, controle
sanitário e trânsito intraestadual de equídeos no estado
de Goiás, disponibilizado ao produtor a partir da identi-
ficação individual dos animais e emissão da taxa de li-
cenciamento anual, condicionado à regularidade da
propriedade e dos exames negativos de Anemia Infecciosa
Equina (AIE), além da vacinação de influenza.

“Considerando a participação nestes eventos como
importante ferramenta para disseminar boas práticas e
levar as ações do Governo de Goiás mais diretamente
para a população, vamos divulgar o Passaporte Equestre
no Encontro de Comitivas”, reforça a gerente de Educação
Sanitária da Agrodefesa, Telma Gonzaga.

Segundo a gerente, muitos criadores já têm conheci-
mento a respeito dessa facilidade oferecida pela Agro-
defesa, mas a agência visa aproveitar este momento em
que tantas comitivas estarão reunidas para explicar
melhor os benefícios, como facilidades de deslocamento
frente a um documento único.

A Agência também participa do evento na fiscali-
zação do trânsito dos animais participantes. Para en-
trada no evento, são exigidos documentos sanitários
como o exame negativo para Anemia Infecciosa Equina
(AIE) e atestado de vacinação contra influenza equina,
além da Guia de Trânsito Animal (GTA) ou o próprio
Passaporte Equestre, que reúne esses documentos e
permite a circulação de animais dentro do Estado
sem a necessidade da GTA.

“Há alguns meses, temos intensificado as orientações
aos pecuaristas, criadores de muares e asininos, sobre
as exigências sanitárias para o deslocamento destes ani-
mais”, pontua o gerente de Fiscalização Sanitária da
Agrodefesa, Janilson Júnior.

“É importante que sejam observadas e cumpridas
exigências como o exame de AIE e o atestado de vacinação
contra a influenza equina, porque isso garante que ani-
mais saudáveis de outros produtores não sejam conta-
minados por algum participante doente. É um dos papéis
da Agrodefesa agir nestes eventos agropecuários para
fiscalizar a questão da sanidade dos animais partici-
pantes”, finaliza. (Especial para O Hoje)

“Intensificamos orientações aos pecuaristas”, diz Agrodefesa

A Prefeitura de Goiânia, por
meio da Secretaria Municipal
de Finanças (Sefin), realiza au-
diência pública nesta quinta-
feira (11) para apresentação
das metas e prioridades da Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) de 2025. A reunião será
realizada às 10h, no Salão No-
bre, do Paço Municipal, e trans-
mitida ao vivo pelo YouTube
da Prefeitura de Goiânia (you-
tube.com/@PrefeituraDeGoia-
nia). A previsão da receita do
município é de R$8,5 bilhões,
sem contar a previdência, sen-
do direcionados para investi-
mentos, inicialmente, R$4,7 bi-
lhões, com destaque para pro-

gramas de Saúde, Educação e
Infraestrutura.

Na ocasião, os cidadãos goia-
nienses que tiverem interesse
em conhecer a LDO, bem como
as metas e prioridades, poderão
acompanhar presencialmente
ou via YouTube. O incentivo à
participação popular e a reali-
zação de audiências públicas
durante o processo de elabora-
ção da LDO estão previstos no
artigo 48 da Lei de Responsabi-
lidade Fiscal (LRF). “A partici-
pação popular contribui para
identificação de áreas prioritá-
rias na gestão pública e para o
aprimoramento dos programas
de governo, além de ser defini-

tiva para a construção de um
orçamento que funcione como
ferramenta de efetiva promoção
do desenvolvimento social e da
justiça fiscal”, explica o secre-
tário municipal de Finanças,
Vinicius Henrique Alves.

O projeto prevê investimen-
tos de R$1,7 bilhão em Saúde,
R$1,4 bilhão em Educação, e
R$1,2 bilhão em Infraestrutura,
além de R$400 milhões dividi-
dos em investimentos nas áreas
de Segurança, Esporte, Meio
Ambiente, Assistência Social,
Políticas para as Mulheres, Ha-
bitação, Desenvolvimento, Cul-
tura, Turismo e Lazer, dentre
outras. (Especial para O Hoje)

Prefeitura vai apresentar LDO
2025 em audiência pública

Encontro
promove cultura
de criação 
de muares, 
em Goiânia

tRÁPIDAS

STF nega pedido da empresa X, que tenta
se esquivar de responsabilidade no Brasil

O ministro do Supremo Tribunal Federal
(STF), Alexandre de Moraes, negou o pedido
da empresa X Brasil Internet Ltda, feito no In-
quérito (INQ) 4874, para que novas ordens ju-
diciais envolvendo a plataforma X (antigo
Twitter) sejam endereçadas diretamente à X
Corp, estabelecida nos Estados Unidos. De
acordo com o ministro, embora a X Brasil
tenha alegado não ter responsabilidade pela
gestão e administração da plataforma, não
podendo garantir o cumprimento efetivo e
apropriado das determinações judiciais, seu
contrato social revela que a empresa é “elo
indispensável” para que a rede social, desen-
volvida no exterior, atinja adequadamente
seus objetivos no Brasil. Em sua decisão, o
ministro do STF afirma que a X Brasil atua na
exposição e divulgação da rede social, o que

inclui as mensagens objeto do inquérito das
milícias digitais, bem como no retorno finan-
ceiro que ela proporciona. Para o ministro,
está evidente que foi por meio da X Brasil que
a rede social buscou se adequar ao ordena-
mento jurídico brasileiro, para alcançar seus
objetivos, especialmente os financeiros. O mi-
nistro afirmou que, ao pretender se eximir de
responsabilidade pelo cumprimento das ordens
expedidas pelo STF, utilizando o argumento
de que o poder de decisão pertence às corpo-
rações internacionais que criaram a rede
social, a X Brasil revela “certo cinismo, já que,
conforme consta no Contrato Social a que já
se fez referência, uma das chamadas opera-
doras internacionais do X nada mais é do que
a principal sócia da empresa brasileira, detendo
a absoluta maioria do capital social”.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Novas regras para pensões
de dependentes de policiais

Tramita na Câmara
dos Deputados o Projeto
de Lei 240/24 adota re-
gras de integralidade e
paridade para as pen-
sões dos dependentes
de policiais e bombeiros
militares desde 2004 até
o surgimento de leis es-
taduais específicas. O
texto está em análise na
Câmara dos Deputados
e visa buscar reduzir a
desigualdade existente

entre pensionistas, para
que possam sobreviver
com a mínima dignida-
de. O projeto não estima
o impacto financeiro e
orçamentário do even-
tual aumento das pen-
sões militares nas con-
tas dos estados ou da
União, que arca com
inativos dos ex-territó-
rios (Amapá, Rondônia
e Roraima) e da extinta
Guanabara.

Má-fé ou demagogia (?)
A Comissão de Segu-

rança Pública (CSP)
aprovou projeto de lei
que cria regras mais ri-
gorosas para impedir o
uso de aparelhos celu-
lares por presos. O PL
2.905/2022 obriga as
prestadoras de serviços
de telecomunicação a

cooperar com o blo-
queio de sinal nos pre-
sídios e estabelece a
aplicação automática da
suspensão do sigilo de
comunicação ou da res-
trição da comunicação
durante o cumprimento
da pena quando um réu
for condenado.

2 Parto humanizado - A Câmara aprovou Projeto de Lei que prevê unidades de
saúde públicas e privadas ofereçam leitos separados para que as mães de natimortos
não tenham que ficar ao lado de outras mães. A ideia, segundo o Projeto, é humanizar
o atendimento e minimizar o sofrimento das mães. O projeto segue para análise do
prefeito do município de Goiânia. (Especial para O Hoje)

A 4ª Turma do TRF1 reformou
sentença para condenar um ho-
mem, dono de um site, por publi-
cações racistas. Para a Turma,
mesmo não sendo possível com-
provar se o dono do site foi o
autor das postagens racistas, o
fato de ele ter tomado consciência
das publicações e não as ter reti-
rado da internet configurou o cri-
me de racismo (art. 20, caput, §2º,
da Lei 7.716, alterado pela Lei n.
9.459, de 13 de maio de 1997).    

TRF1 reverte 
decisão para
condenar autor de
postagens racistas

AGU cria central para soluções 
consensuais em direitos humanos

A Procuradoria-Regional da União da 2ª
Região (PRU2) – unidade da Advocacia-Geral
da União que representa judicialmente a
União na 2ª Região da Justiça Federal – criou
a Central de Soluções Consensuais em Direitos
Humanos e Cidadania (CSCDHC). A central
irá atuar em demandas judiciais que tenham
por objetivo a responsabilização civil da
União em razão de graves violações a direitos
humanos, como o uso excessivo de força po-
licial ou militar; a violência física, psicológica,

moral ou sexual contra a mulher e a discri-
minação em razão de raça, cor, descendência
ou origem nacional ou ética. A ideia é de
que, com a criação da central, os advogados
da União que atuam em causas relativas aos
temas possam aprimorar a identificação, a
análise e o tratamento dado aos processos
judiciais relacionados a violações de direitos
humanos, além de ampliar o monitoramento
dos resultados da atuação e o intercâmbio
institucional sobre o assunto.

QUINTA-FEIRA, 11 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Ênio Tavares



O Estado de Goiás é conhe-
cido pela alta incidência de
chuvas acompanhadas com
raios. Segundo o Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais
(Inpe), este aumento das chan-
ces é por causa das tempera-
turas elevadas, bem como dos
biomas tropicais e do cerrado
que propiciam isso. De acordo
com a apuração do jornal O
Hoje com a Equatorial Goiás,
ao todo, foram registrados
3.155.909 relâmpagos no es-
tado nos primeiros quatro me-
ses de 2024.

Todos os casos foram re-
gistrados a partir da sala de
controle do Centro de Opera-
ções Interligada da Equatorial
Goiás, com o sistema terceiri-
zado Climatempo que conse-
gue fazer a previsão do tempo
com precisão no estado de
Goiás. Por exemplo, a região
sul do estado foi a mais afetada
pelos raios no estado, com ci-
dades como Rio Verde chegan-
do a 100 mil casos de descargas
elétricas. Enquanto isso, a re-
gião norte do estado foi a me-
nos afastada em municípios
como Crixás, Porangatu e Mon-
te Alegre de Goiás tiveram ape-
nas 30 mil casos cada.

Este conhecimento clima-
tológico ajuda as equipes da
Capital a remotamente sele-
cionar equipes especiais para
certas áreas que necessitam

de manutenção ou maior
atenção. De acordo com Vi-
nicyus Lima, gerente de ope-
rações integradas da Equa-
torial Goiás, conseguem vi-
sualizar quais equipamentos
e dispositivos foram afetados
ou atingidos por uma des-
carga elétrica a partir de um
sistema que se comunica en-
tre a rede. “Hoje temos mais
de 8 mil equipamentos de te-
lecomunicam com a rede. Se
uma torre ou poste tá com
algum problema nós pode-

mos isolar a área e enviar
uma equipe para o local com
precisão”.

Vinicyus ainda diz que esse
investimento em um sistema
integrado se deu por causa do
alto custo de manutenção cau-
sado por intempéries climáti-
cas que causam danos na rede
elétrica. Sobre isso, diz que
cerca de 20% de manutenção
são por motivos climáticos. “A
gente sempre intensifica as
manutenções nessas épocas do
ano. Só em 2023 nós fizemos

um investimento de R$ 2 bi-
lhões nessas atividades”, conta
o gestor da área.

Além disso, todo o siste-
ma de infraestrutura elétri-
ca é protegido contra des-
cargas elétricas por dois sis-
temas para a não degrada-
ção da rede. O primeiro é
um pára-raios instalado nos
postes e nas torres elétricas.
O segundo, explica ele, é um
disjuntor que desliga a área
afetada do resto da rede
para que menos pessoas se-

jam danificadas.
Contudo, explica que isso

não impede a degradação da
rede em casos de descargas,
mas que diminuem a quan-
tidade de consumidores afe-
tados pelos danos. “Na maio-
ria dos casos os raios são
acompanhados de grandes
volumes de água e de ventos
fortes. Também tem a chance
do poste ser destruído se o
raio atingir em uma área não
protegida”. (João Reynol, es-
pecial para O Hoje)  
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Goiás é o 
Estado com 
maior incidência 
de raios das 7
distribuidoras
gerenciadas 
pela Equatorial

Mais de 3 milhões de raios nos 4 primeiros meses
ALTA INCIDÊNCIA

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) reafirmou a consti-
tucionalidade do Fundo Esta-
dual de Infraestrutura (Fun-
deinfra), após rejeitar, por una-
nimidade, os recursos apre-
sentados pela Confederação
Nacional da Indústria (CNI) e
pelo Partido Novo.

Ambos buscavam reverter
a extinção das duas ações di-
retas de inconstitucionalidade
(ADIs) que contestavam o fun-
do. Porém, o colegiado seguiu
o voto do relator, ministro
Dias Toffoli, e extinguiu, em
definitivo, as ações.

Em defesa do Estado, a Pro-
curadoria-Geral do Estado de
Goiás (PGE-GO) destacou que
a Reforma Tributária, sancio-
nada em dezembro de 2023,
prevê expressamente a cobran-
ça, que, a rigor, também era
compatível com o texto cons-
titucional anterior. Além disso,
pontuou que a contribuição
ao Fundeinfra é facultativa e
não tem natureza tributária.

O objetivo, de acordo com
o órgão, é captar recursos para
investimentos em obras rodo-
viárias que beneficiarão o setor
produtivo do Estado.

Em fevereiro, o STF já ha-
via acatado a tese e reconhe-
cido a perda de objeto das
ações. Diante disso, a CNI e o
Partido Novo propuseram
agravo regimental para con-
testar a decisão. Em novo jul-
gamento, o ministro Dias Tof-

foli reforçou que a Reforma
Tributária autoriza a insti-
tuição de contribuições se-
melhantes ao ICMS, como
a do Fundeinfra.

“Tal dispositivo estabe-
lece que os estados possui-
dores, em 30 de abril de
2023, de fundos destinados
a investimentos em obras
de infraestrutura e habita-
ção e financiados por con-
tribuições sobre produtos
primários e semielaborados
estabelecidas como condição
à aplicação de diferimento,
regime especial ou outro
tratamento diferenciado, re-
lativo ao ICMS, podem ins-
tituir contribuições seme-
lhantes, não vinculadas ao
referido imposto, observa-
das as estipulações referidas
nos incisos desse artigo”,

ressaltou o relator.
Assim, considerou que “a

discussão quanto à constitu-
cionalidade da contribuição
destinada ao Fundeinfra ficou
prejudicada” e negou provi-
mento ao agravo regimental
da CNI e do Partido Novo.

Para o procurador-geral
do Estado, Rafael Arruda, a
decisão unânime do STF cor-
robora a legitimidade da atua-
ção estatal e dá segurança ju-
rídica ao Estado.

“Somando-se à defesa
apresentada pelo Estado, a
mudança no parâmetro cons-
titucional de controle confere
à administração pública goia-
na previsibilidade e calcula-
bilidade para o agir adminis-
trativo, tendo a jurisdição
constitucional bem cumprido
o seu papel”.

Fundeinfra
Em Goiás, a Receita Esta-

dual é responsável pela fisca-
lização e recolhimento do fun-
do. Já os recursos e a aplicação
do Fundeinfra são geridos de
forma compartilhada pelo Es-
tado e o setor produtivo, por
meio do Conselho Gestor.

Os conselheiros já decidi-
ram pela realização de 44
obras, que somam mais de R$
3 bilhões investidos em infra-
estrutura rodoviária.

Do total de intervenções, cin-
co estão em execução e uma já
foi inaugurada – a restauração
asfáltica de 41 quilômetros da
GO-080, de Goianésia a Barro
Alto, entregue em outubro de
2023 –, além das rodovias que
estão em fase de licitação dos
projetos executivos de enge-
nharia. (Especial para O Hoje)

Com recursos 
deste fundo,
Governo de Goiás
já entregou a
restauração da
GO-080, entre
Goianésia e 
Barro Alto

STF reafirma constitucionalidade
da existência do Fundeinfra

Silvano Vital/Goinfra

Divulgação/Equatorial

O STF reafirmou a
constitucionalidade
do Fundo Estadual
de Infraestrutura 
após rejeitar, 
por unanimidade, 
os recursos
apresentados pela
Confederação
Nacional da
Indústria
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Jennifer e James Crum-
bley vão cumprir pena de
dez a 15 anos de prisão
por não terem impedido
as mortes de quatro estu-
dantes em 2021. São os pri-
meiros pais a serem con-
denados por homicídio in-
voluntário, depois de o fi-
lho, Ethan, ter desencadea-
do um tiroteio numa escola
nos Estados Unidos.

“Essas condenações não
são sobre má paternidade.
Não se espera que os pais
sejam adivinhos”, afirmou
a juíza do condado de Oak-
land, Cheryl Matthews.

Refletem o fracasso dos
pais em conter  o
ataque:  “Essas condena-
ções confirmam os repeti-
dos atos ou a falta de atos

que poderiam ter parado
um comboio descontrola-
do”. A juíza do Michigan
destacou as oportunidades
perdidas por esses  pais
que poderiam ter impedi-
do o filho adolescente de
ter uma arma e matar qua-
tro estudantes em 2021.

Os Crumbleys foram
condenados, nessa terça-
feira,  por não garantir  a
segurança da arma recém-
comprada - destravada e
suspeitamente carregada
- que Ethan usou no ata-
que   e agir com indife-
rença aos sinais da dete-
rioração da saúde mental
do filho, especialmente
quando confrontados com
um desenho da sala de
aula “arrepiante”.

Pais de adolescente que
matou estudantes em
Michigan são condenados

Governos, líderes empre-
sariais e bancos de desenvol-
vimento têm apenas dois anos
para tomar medidas a fim de
evitar uma mudança climá-
tica muito pior, disse o chefe
do clima da Organização das
Nações Unidas (ONU), Simon
Stiell, nesta quarta-feira (10),
em um discurso alertando
que o aquecimento global está
perdendo espaço na agenda
dos políticos.

Os cientistas afirmam que
reduzir pela metade as emis-
sões de gases do efeito estufa
até 2030 é crucial para impe-
dir um aumento de mais de
1,5 graus Celsius (ºC) nas tem-
peraturas globais em relação
aos níveis pré-industriais, o
que desencadearia um clima
mais extremo.

No entanto, no ano passa-
do, as emissões mundiais de
CO2 relacionadas à energia
aumentaram para um nível
recorde. Os compromissos
atuais de combate às mudan-
ças climáticas praticamente
não reduziriam as emissões
globais até 2030.

Simon Stiell, secretário-exe-
cutivo da Convenção-Quadro das
Nações Unidas sobre Mudanças
Climáticas, disse que os próximos

dois anos são "essenciais para
salvar nosso planeta".

"Ainda temos uma chance
de fazer com que as emissões
de gases de efeito estufa caiam,
com uma nova geração de pla-
nos climáticos nacionais. Mas
precisamos desses planos mais
fortes, agora", disse.

Falando em um evento no
think-tank Chatham House, em
Londres, Stiell disse que os
países do G20 – responsáveis

por 80% das emissões globais
– precisam urgentemente dar
um passo à frente.

A principal tarefa das ne-
gociações climáticas da ONU
deste ano em Baku, no Azer-
baijão, é que os países cheguem
a um acordo sobre uma nova
meta de financiamento climá-
tico para apoiar os países em
desenvolvimento que tentam
investir no abandono dos com-
bustíveis fósseis e no combate

às alterações climáticas.
As cúpulas da ONU sobre

o clima aumentaram de ta-
manho nos últimos anos, com
milhares de lobistas e repre-
sentantes empresariais junto
das delegações governamen-
tais diretamente envolvidas
nas negociações.

Quase 84 mil pessoas par-
ticiparam da COP28 do ano
passado em Dubai, atraindo
críticas de ativistas depois que

mais de 2 mil lobistas do setor
dos combustíveis fósseis se re-
gistraram para participar.

Stiell disse que gostaria de
ver as futuras reuniões da
COP reduzidas em tamanho,
ao mesmo tempo em que prio-
rizassem resultados fortes.
Ele disse que estava conver-
sando com o Azerbaijão e o
Brasil – anfitrião das próximas
duas cúpulas climáticas da
ONU – sobre isso.

Simon Stiell afirma
ser crucial reduzir
pela metade a
emissão de gases

Humanidade tem dois anos
para salvar planeta, diz ONU

Simon Stiell disse que os próximos dois anos são “essenciais para salvar nosso planeta”

Pelo menos três pessoas
morreram e quatro estão de-
saparecidas após um incêndio
e uma explosão subterrânea
em uma usina hidrelétrica no
norte da Itália nesta terça-feira,
informou o prefeito local.

O grupo italiano de serviços
públicos Enel confirmou que
houve um incêndio em um
dos transformadores de sua
usina hidrelétrica em Bargi,
perto de Bolonha.

O corpo de bombeiros disse
mais cedo que uma explosão
havia ocorrido por volta das
15h (horário local) em uma
represa no Lago Suviana, que
é um dos três lagos artificiais
que alimentam a usina.

Marco Masinara, prefeito
da cidade vizinha de Camug-
nano, disse que três cadáveres
foram encontrados e quatro
pessoas estavam desapareci-
das, enquanto três estavam
"gravemente feridas" e foram

levadas ao hospital.
Ele acrescentou que a indi-

cação inicial era de que o inci-
dente provavelmente foi cau-
sado por um defeito em uma
turbina.

A Enel não comentou a
causa. A empresa disse que a
represa não foi danificada e
que a usina estava desligada
no momento do incidente,
portanto não houve impacto
no fornecimento de eletrici-
dade. Um vídeo fornecido
pelos bombeiros mostrou
uma fumaça espessa saindo
da usina.

As mortes devem alimentar
as preocupações expressas pe-
los sindicatos sobre a seguran-
ça no local de trabalho na
Itália. Dois dos maiores sindi-
catos do país já estavam pro-
gramados para realizar uma
greve nacional de quatro horas
na quinta-feira para protestar
sobre a questão.

Em um acidente ocorrido
em fevereiro, cinco trabalha-
dores morreram e três ficaram
gravemente feridos durante a
construção de um supermer-
cado na cidade de Florença.

A Enel disse que havia re-
tirado os trabalhadores do local
e estava coordenando com as
equipes de resgate do corpo
de bombeiros.

Masinara disse que as cha-
mas irromperam abaixo do ní-
vel do solo, acrescentando que
"a usina está toda abaixo do
nível do lago, a cerca de 30
metros de profundidade".

Ele disse à agência de notí-
cias italiana Ansa que as in-
formações iniciais sugeriam
que o trabalho estava sendo
feito em uma turbina no mo-
mento do acidente. "Disseram-
me que a brigada de incêndio
está tentando obter acesso,
mas está tendo dificuldades",
acrescentou.

Três morrem em explosão
em usina da Enel na Itália

Indícios mostram que houve defeito em uma turbina. Enel não comentou informação
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ENEL GREEN POWER CACHOEIRA DOURADA S.A.
CNPJ/MF nº 01.672.223/0001-68 - NIRE 52300007810

Companhia Fechada
ASSEMBLEIAS GERAIS ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam os senhores acionistas da Enel Green Power Cachoeira Dourada S.A. 
(“Companhia”), convocados a se reunirem em Assembleias Gerais Ordinária e 
Extraordinária (“Assembleias”), a serem realizadas no dia 19 de abril de 2024, às 09:00 
horas, na sede da Companhia, à Rodovia GO 206, km 0, Zona Rural, CEP 75560-000, 

matérias constantes da Ordem do Dia: Em Assembleia Geral Ordinária: I. aprovação do 

em 2023, acompanhados do relatório dos auditores independentes; II. Proposta de 

dividendos; III. Eleição de membros do Conselho de Administração para um novo mandato; 
e IV.
Assembleia Geral Ordinária a se realizar em 2025. Em Assembleia Geral Extraordinária: 
I.
Diretoria. Para participar das Assembleias, o acionista deverá apresentar comprovante 
de propriedade de ações expedido pela instituição depositária das ações da Companhia. 
Caso o acionista seja representado por procurador, a Companhia solicita o depósito do 
respectivo mandato acompanhado dos documentos necessários, com 72 (setenta e duas) 

serem deliberadas nas Assembleias encontram-se à disposição dos acionistas na sede 
da Companhia. 

Cachoeira Dourada, 10 de abril de 2024.

Presidente do Conselho de Administração

Segue o link da publicação no
eletrônico
do portal https://ohoje.com/:

https://ohoje.com/publicidade-legal/age-
enel-realizadas-no-dia-19-de-abril-2024/
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Luana Avelar

No dia 13 de abril, Goiânia
receberá a presença do rapper
e pensador contemporâneo,
Emicida, que estará apresen-
tando sua turnê na Arena Mul-
tiplace, às 20h30. O projeto,
lançado em 2019 e agora imor-
talizado em um documentário
pela Netflix, adquire uma
nova dimensão com AmarElo
- A Gira Final, uma emocio-
nante parceria entre a Labo-
ratório Fantasma e a Live Na-
tion Brasil. Em entrevista ao
Jornal O Hoje, o artista com-
partilhou sua inspiração por
trás dessa abordagem.

"Eu gosto muito de assistir
aqueles documentários dos
shows antigos, do festival de
jazz de Montreux, esses artistas
gigantes se apresentando e fa-
zendo um espetáculo memo-
rável", disse Emicida. "Eu que-
ria muito que a gente elabo-
rasse um concerto, que a en-
trega fosse desse nível, assim
como a gente vê shows do
Marvin Gaye, do John William
Coltrane, essa coisa espiritual,
que parece que a alma da pes-
soa sai do corpo”. 

O experimento social, com-
posto por diversas frentes, se
consagrou como o trabalho
mais premiado do rap brasi-
leiro, ganhando o Grammy
Latino em 2020. Esta turnê fi-
nal não é apenas o encerra-
mento de um projeto, mas a
celebração de um estado de
espírito que busca a transfor-
mação e a inclusão.

O espetáculo tem cativado
fãs ao redor do mundo, com
120 apresentações em 9 países
e 55 cidades. A experiência tem
se transformado em um ver-
dadeiro culto para os especta-
dores, com uma troca profunda

entre o artista e o público. 
Os relatos dos fãs eviden-

ciam a intensidade emocional
vivida durante os shows. Um
admirador descreve: "É de cho-
rar do início ao fim, mas chorar
de alegria". Após o retorno da
turnê pós-pandemia, o cantor
tem sido aclamado pelo público,
que tem apelidado os shows de
'culto'. Um dos presentes com-

partilha: "Foi um culto. O ho-
mem estava inspirado. Foi o
melhor show que fui na vida".
Emicida comenta sobre a reação
dos fãs: "Maravilhosa, não é?
Elas chamam de culto, como se
elas estivessem indo na igreja". 

Ao abordar a dimensão so-
cial e cultural de ‘AmarElo’, o
cantor enfatiza o papel da mú-
sica e da arte na promoção da
mudança e reflexão na socie-
dade. "Eu acho que o projeto
como um todo trabalha pra
baixar certas guardas, ele tra-
balha pra construir certas pon-
tes, pra abrir certas portas, es-
sas portas da percepção. E aí a
partir do momento que essas
portas se abrem, a gente al-
cança esse lugar onde ele não
é mais um projeto meu, é nosso.
É uma coisa que é muito maior
do que necessariamente a ses-
são que a gente fez no estúdio”. 

A escolha do nome ‘A Gira
Final’ não é por acaso. Gira é
um ritual coletivo das religiões

de matriz africana, onde ocor-
rem cantos, danças e rezas
para conexão espiritual. O can-
tor busca essa transcendência
em suas apresentações, bus-
cando despertar os melhores
sentimentos e dar esperança
aos seu público. 

A primeira música, ‘Princi-
pia’, abre os caminhos com o
agogô do candomblé e a parti-
cipação das Pastoras do Rosário
e do Pastor Henrique Vieira.
Emicida afirma que a música
tem uma característica especial
de sincretismo, representando
a negritude do Sudeste, prin-
cipalmente de São Paulo. Para
encerrar a jornada do trabalho,
o artista recorreu a referências
ligadas à religiosidade, como
o nome da tour.

Durante a turnê, a expe-
riência será potencializada por
elementos visuais, participa-
ções especiais e outras surpre-
sas. Músicas como a faixa-tí-
tulo, ‘Ismália’ e ‘Ordem Natural

das Coisas’ estarão contempla-
das no repertório, assim como
faixas que marcaram a  sua
carreira. As duas apresentações
em Belo Horizonte, que deram
início à turnê, tiveram seus in-
gressos esgotados.

Falando sobre sua relação
com Goiânia, Emicida expressa
sua admiração pela cidade e
seu público engajado na música
independente. "Eu me sinto mui-
to honrado porque eu tive a
oportunidade de participar de
vários desses festivais, de par-
ticipar dessa cena, o Goiânia
Noise, o Bananada, junto com
essa rapaziada da música inde-
pendente que estava construin-
do essa cena aí em Goiânia”.

Com expectativa e gratidão,
o cantor aguarda a oportuni-
dade de levar sua jornada es-
piritual através da música ao
público goianiense, prometendo
uma experiência inesquecível
e transformadora para todos
os presentes. Quanto à mensa-
gem que ele espera transmitir
com seu show em Goiânia, ele
compartilha: "Atrás do vinil do
AmarElo, a gente colocou uma
frase que eu acho que sintetiza
nossa intenção. Amar é a forma
mais revolucionária de criar
um vínculo, criar um elo. E eu
acho que esse não é só o que
eu penso, mas é a energia que
fica depois que a gente passa
com o espetáculo”. 

Os ingressos para o show
podem ser adquiridos pelo site
(ticketmaster.com). (Especial
para O Hoje)

SERVIÇO 
AmarElo a gira final 
Quando: Sábado (13)
Onde: Alameda Barbacena,
Vila Alto da Glória - Goiânia
Horário: 20h30
Ingressos: ticketmaster.com

Rapper e pensador contemporâneo apresentará espetáculo imersivo na Arena Multiplace

Essência

Emicida traz a transcendência
de AmarElo em turnê final

Fotos: Instagram/@emicida
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“É de chorar do
início ao fim, mas
chorar de alegria”,
comenta um fã



Professor de Direitos Hu-
manos, mestre em Direito do
Estado e tabelião, Leonardo
de Moraes apresenta à litera-
tura nacional a obra ‘Tia Beth’.
O drama familiar com ares de
romance de formação aborda
as violências institucionais co-
metidas pelo Estado brasileiro
ao longo do século XX e como
os conflitos enfrentados pelas
juventudes, em quaisquer ge-
rações, permanecem os mes-
mos. Para tanto, ganha voz a
excêntrica idosa Beth, que, no
intuito de superar os traumas
do passado, contrata o sobri-
nho-neto, Leonardo, para es-
crever suas memórias.

Em uma sucessão de diá-
logos regados a café, cigarro
e bourbon - combustíveis para
o humor ácido da personagem
principal -, o leitor mergulha
em importantes questões his-
tóricas e sociais do Brasil. En-
tre os momentos narrados,
estão as perseguições contra
estrangeiros durante a Segun-
da Guerra Mundial; a exis-
tência dos campos de concen-
tração em solo nacional; o po-
liciamento ideológico nas dé-
cadas de 1940 e 1970; a hipo-
crisia de uma sociedade eli-
tista; e a típica busca espiritual
das famílias brasileiras que
vivenciaram o luto.

Com uma narrativa fluida
composta por capítulos cur-
tos, que equilibram diálogos,
reflexões internas, cartas ín-
timas e textos de diários, o
autor expõe traumas sob a
perspectiva de uma mulher
de família rica, que não se
percebia como politicamente
engajada. O livro também é
entrecortado por diversos
pontos de vista, apresentados
ao leitor em ordem não-cro-
nológica e que, a princípio,
têm por objetivo aclarar o
evento mais traumático ocor-
rido na vida de tia Beth: o

desaparecimento de seu filho
único, Tavinho Guedes, du-
rante a ditadura militar.

A partir da voz de uma
mãe sobrevivente do regime
ditatorial, Leonardo conhece
o contexto social, histórico e
político do país. Ao mesmo
tempo, percebe como os me-
dos e as dificuldades dos jo-
vens de diferentes gerações
permanecem iguais: aprender
por conta própria a lidar com
seus amores e desejos de fu-
turo numa sociedade instável
e hipócrita. Para além disso,
o rapaz descobre que nem
dinheiro, tampouco influência
social, servem de escudo ao
Estado, quando transformado

em máquina de crueldades.

O  autor 
Leonardo de Moraes é pro-

fessor de Direitos Humanos,
escritor, roteirista, artista visual
e tabelião. É graduado em Di-
reito pela Universidade de São
Paulo e mestre em Direito do
Estado. Artista residente na
New York Academy of Arts,
compartilha parte de suas pro-
duções artísticas nas redes so-
ciais. Como escritor, é autor de
livros de contos, obras infantis
e peças de teatro, além de ter
produzido roteiros para TV Glo-
bo e TV Ideal. ‘Tia Beth’ marca
sua estreia como romancista.
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
nadi presta homenagem a

Kissare, mas o sacerdote se
revolta. ela pede o apoio de
Terá. abrão não consegue sal-
var amat. Kissare se desaponta
ao ouvir a verdade de Terá.
amat agradece a Deus por ter
sido salva. o rei fica constran-
gido diante do questionamento
de Kissare. a rainha enlila ad-
verte o general ekur. amat se
propõe a ajudar na criação do
filho de Danina. em conversa
com iafa, lamassi acusa nida-
na pelos ataques à amat. 

elas por elas
carol convida natália para

morar com ela. adelaide mostra
a giovanni lembranças de sua
mãe biológica. carol é home-
nageada por seu trabalho na
universidade. Mário tenta des-
cobrir o paradeiro de vilma. he-
lena dopa a irmã. Marcos des-
cobre que helena não está com
Sérgio e alerta giovanni. adriana
se desespera com a possibili-
dade de helena estar com Ísis.
helena arma para Ísis e simula
que a jovem a atacou. Ísis é de-
tida e liga para giovanni.

Família é Tudo
luca não deixa electra en-

frentar Jéssica. Murilo avisa a
vênus que a primeira audiência
sobre os desvios feitos por Mat-
hias foi marcada. Paulina se ir-
rita por não conseguir influen-
ciar os filhos. andrômeda de-
cide entrar em um concurso
para impressionar chicão. ca-
tarina critica vênus por querer
investigar a morte de Pedro.
electra pergunta se luca acre-
dita em sua inocência. Jéssica
procura hans. Jéssica faz uma
proposta para hans.

a infância de 
Romeu e Julieta

no hospital, leandro declara
para hélio que deseja recomeçar
amizade; hélio afirma que é fácil
querer a paz agora que leandro
conquistou o cec; eles discutem
feio e os batimentos cardíacos de
leandro aceleram, precisando
acionar os enfermeiros. no escri-
tório, vitor fala para glaucia e Fred
que está do lado deles e que ele
conseguiu expor no castanheira
no Bafo, perfil de fofoca nas redes
sociais, o vídeo de vera falando
de forma grosseira com Pórcia.

Renascer
Mariana volta para casa e

promete pra si que conseguirá
passar as terras que eram de
sua família para seu nome. elia-
na sugere que Mariana seja
mais esperta caso queira con-
quistar as terras que eram de
seu avô. Zinha percebe um cli-
ma entre lu e José augusto,
que acompanha a professora
na saída da escola. egídio e
José inocêncio discutem no bar
de norberto após provocação
do pai de Sandra. eliana ensina
estratégias para Mariana.

RESUMO
t
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Celeiro 
de Artes 
Goiânia recebe acervo com 
75 obras de Zilca Rodrigues, 
que ilustram a diversidade e
profundidade da arte goiana

Letícia Leite

Com a iniciativa de cele-
brar a riqueza da arte goia-
na, a Capital recebe a expo-
sição inédita 'Goiânia Celeiro
de Artes: Acervo de Zilca
Rodrigues de Lima (1970-
1990)', que reúne obras de
32 artistas locais consagra-
dos no cenário cultural para
homenagear o influente le-
gado de Zilca Rodrigues de
Lima, colecionadora e mar-
chand goiana. A mostra
acontece de 12 de abril a 11
de junho, na Galeria 588 Art
Show, de segunda a sexta-
feira, das 13h às 18h, com
entrada gratuita. 

Com o apoio da Secreta-
ria Municipal de Cultura
(Secult) e financiamento da
Lei Municipal de Incentivo
à Cultura, a exposição apre-
senta um acervo de 75 obras
selecionadas que refletem
a diversidade e profundi-
dade da arte local e repro-
duzem os esforços de Zilca
com a valorização cultural.

A exposição sublinha a
contribuição significativa
de Zilca para a preservação
e promoção da cultura local.
Ampliando a visibilidade
do trabalho da artista, uma
seção itinerante da mostra
também estará disponível
para visitação a partir do
dia 13 de abril até 13 de
maio, na Central de Deco-
rados da Consciente Cons-
trutora e Incorporadora, no
setor Bueno, de segunda a
sexta-feira, das 8h às 19h,
sábado e domingo das 8h
às 17h, apresentando 17
obras da exposição. 

Dentro do escopo deste
projeto, está prevista ainda
a catalogação de todo o acer-
vo a ser exposto. Essa re-
presentatividade é de ex-

trema importância para a
perpetuação de uma me-
mória, preservação e pro-
teção de um acervo goiano
particular, com a identifi-
cação das obras e memória
de artistas referenciais de
uma época. 

Zilca tem uma trajetória
de trabalho e o amor às
artes visuais em Goiás, guar-
dado e conservado por cerca
de 35 anos. A exposição ser-
virá como molde para ou-
tras mostras itinerantes de
um acervo único, com olhar
particular, de uma mulher
à frente do seu tempo.

A artista, nascida em
1939, em Serranópolis, en-
controu em Goiânia o ter-
reno fértil para sua paixão
pelas artes visuais. Ali, de-
dicou-se à coleta de artes e
antiguidades, formando
uma coleção que reflete sua
trajetória, valores e a evo-
lução da arte goiana. "Minha
vida mudou ao chegar em
Goiânia, onde minha paixão
pelas artes visuais floresceu.
Trabalhei com artes e anti-
guidades, coletando peças
que hoje compõem minha
coleção particular, refletindo
minha jornada, meus valo-
res e a evolução da arte
goiana," explica a artista.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Exposição: Goiânia Celeiro
de Artes: Acervo de Zilca
Rodrigues de Lima (1970-
1990)
Quando: de 12 de abril a
11 de junho e 13 de abril a
13 de maio
Onde: Rua C-167, N°58, Jar-
dim América - Goiânia; Av.
T-2, esq. c/ T-55, Nº 201,
Setor Bueno - Goiânia
Horário: 8h, 13h 
Entrada gratuita

A exposição sublinha a contribuição significativa de 
Zilca para a preservação e promoção da cultura local

LIVRARIA
t
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‘Tia Beth’ 
marca a estreia 
de Leonardo de
Moraes como
romancista

Divulgação

Ainda somos os mesmos e
vivemos como nossos pais?
Leonardo de Moraes estreia na literatura com 
um romance que aborda os ciclos históricos de 
violência do Estado e seus reflexos no seio de uma família

Leonardo de Moraes



A cerâmica enquanto arte
que resgata um dos ofícios
tradicionais mais antigos da
humanidade. É o que propõe
a individual ‘Oceano Interior’,
de Tiago Paiva, fica em cartaz
até o dia 5 de maio, de segun-
da-feira a domingo, das 9h às
17h, com entrada gratuita na
Vila Cultural Cora Coralina,
unidade da Secretaria de Es-
tado da Cultura (Secult). 

A mostra reúne peças com
identidade forte e marcante.
Trazem desde mamíferos e
invertebrados exóticos e enig-
máticos, à formas orgânicas
e geométricas. De acordo com
Tiago Paiva, as cerâmicas ex-
ploram a fusão entre técnicas
tradicionais e elementos mo-
dernos. “São obras que bus-
cam transmitir uma narrativa
única que dialogue com o pú-

blico, a fim de levantar ques-
tionamentos sobre si mesmo,
ciência, criatura e criador,
tudo pela busca de compreen-
são”, detalha o artista.

A exposição, além de des-

tacar a cerâmica como uma
forma de arte, também a ho-
menageia enquanto um dos
ofícios tradicionais. “Essa abor-
dagem incentiva a preservação
e a continuidade dessas práti-

cas, valorizando nossas tradi-
ções”, destaca Tiago.

Sobre o artista
Natural de Ribeirão Preto

(SP) e criado em Ilhabela (SP)
até os doze anos, Tiago cresceu
cercado por natureza e, ainda
criança, se mostrou um dese-
nhista dedicado, fez criações
com cerâmica esmaltada e
teve seus primeiros contatos
com artistas. Tiago consoli-
dou-se como tatuador profis-
sional especialista em realismo,
com diversos prêmios. 

SERVIÇO
Exposição  ‘Oceano Interior’
Quando: até 5 de maio
Onde: R. 3, S/N, St. Central –
Goiânia 
Horário: 9h
Entrada gratuita

Essência n 15

Trampolim - Mergulho de
Jovens artistas

o centro cultural octo
Marques inaugura a exposi-
ção coletiva ‘Trampolim - Mer-
gulho de Jovens artistas’, nes-
ta quinta-feira (11), às 19h. a
mostra fica em cartaz até o
dia 9 de junho, de segunda a
domingo das 9h às 17h, com
entrada gratuita, marca o cul-
minar de um ambicioso pro-
grama de desenvolvimento
artístico, fruto da colaboração
entre 22 talentosos artistas
e uma equipe curatorial de
destaque. São 46 obras que
desafiam e dialogam com as
tendências atuais da arte, re-
presentando um marco sig-
nificativo para a arte contem-
porânea goiana. Quando: até
9 de junho. onde: r. 4, nº
515, St. central - goiânia. ho-
rário: 19h. entrada gratuita. 

exposição 
‘oceano interior’

a cerâmica enquanto arte
que resgata um dos ofícios
tradicionais mais antigos da
humanidade. É o que propõe
a individual ‘oceano interior’,

de Tiago Paiva, que fica em
cartaz nesta até o dia 5 de
maio, na vila cultural cora co-
ralina, de segunda-feira a do-
mingo, das 9h às 17h, com
entrada gratuita. a mostra reú-
ne peças com identidade forte
e marcante. Trazem desde ma-
míferos e invertebrados exóti-
cos e enigmáticos, à formas
orgânicas e geométricas.
Quando: até 5 de maio. onde:
r. 3, S/n, St. central – goiânia.
horário: 9h. entrada gratuita.

exposição imersiva 
Prepare-se para uma ex-

periência fascinante no Passeio
das Águas Shopping com a
exposição ‘imerso Mar’, até o
dia 19 de maio, de segunda a
sexta-feira, das 14h às 22h e
aos sábados, domingos e fe-
riados, das 12h às 22h. esta
atração oferece aos visitantes
a oportunidade de se depara-
rem com os gigantes do mar
por meio de projeções suba-
quáticas em 360 graus de alta
tecnologia. Desfrute de um
mergulho virtual envolvente
pelo fundo do oceano, onde
tubarões, baleias e peixes co-
loridos ganham vida. os in-

gressos estão à venda no site
(loja.imersomar.com). Quando:
até 19 de maio. onde: av. Pe-
rimetral norte, n° 8303, Fa-
zenda caveiras - goiânia. ho-
rário: 12h e 14h. ingressos:
loja.imersomar.com.

Moda identidade Goiás
o Moda identidade goiás

(Mig) começa nesta quinta-
feira (11) e segue até o dia 14
de abril, na faculdade univer-
so e shopping cidade Jardim,
com entrada gratuita. hoje,
acontece o workshop ‘Dese-
nho para voar’ com ronaldo
Fraga. a capacitação que mis-
tura técnicas de desenho e
colagem começa às 9h, na
faculdade universo. Às 14h,
o público poderá assistir à
palestra ‘explorando o con-
ceito de arqueomoda’ com o
designer integralista adrián
ilave. no período da noite, às
19h, a programação continua
com o bate-papo com ronal-
do Fraga. Quando: Quinta-
Feira (11). onde: av. cora co-
ralina, r. 25-B, nº 40, St. Sul -
goiânia; av. nero Macedo, nº
400, cidade Jardim - goiânia.
horário: 9h, 14h, 19h, 20h.

São 46 obras que dialogam com as tendências atuais da arte,
um marco significativo para a arte contemporânea goiana

AGENDA
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Wanessa Camargo ignora e
‘dá gelo’ na final do reality

clima tenso nos bastido-
res do BBB24! ao que parece,
Wanessa camargo não deve
comparecer na grande final
do reality show, no dia 16
de abril. Todos os partici-
pantes, sem exceção, foram
convidados a retornar e as-
sistir quem será o próximo
milionário do Brasil, mas a
cantora não respondeu ao
convite.  Segundo o F5, da
Folha de S.Paulo, o motivo
que levou Wanessa a dar um
‘gelo’ na emissora foi o tra-
tamento da vênus Platinada
sobre a sua expulsão. (oFu-
xico, Murilo rocha).

Camila Moura rouba a cena
e faz publi com patrocina-
dor do BBB 24 após elimi-
nação de Lucas Buda

a eliminação de lucas
Buda do BBB 24 na última
terça-feira (9), sacudiu as re-
des sociais, mas não pelo
motivo que muitos espera-
vam. enquanto o ex enfren-
tava os constrangimentos
gerados por seus atos dento
do confinamento,  camila
Moura, professora e ex-mu-
lher de lucas, quebrou o si-
lêncio de uma forma inusi-
tada, através de uma publi-
cidade no X (antigo Twitter)
que muitos interpretaram
como um deboche direcio-

nado ao recém-eliminado ca-
poeirista. “hoje é a noite da
confiança de rexona, vamos
enaltecer os confiantes? eu
começo. Ser protagonista de
um reality sem nem mesmo
precisar ficar confinada”, pos-
tou camila na rede social.
(oFuxico, esther rocha).

Lílian Taranto, mulher de

Renato aragão, é alvo de
processo

uma ex-empregada do-
méstica de lílian Taranto e
renato aragão, entrou na Jus-
tiça contra a mulher do hu-
morista. Dispensada do tra-
balho, ela cobra o pagamento
de horas extras e todas as
verbas rescisórias. De acordo
com a advogada, sua cliente

chegava a trabalhar por 15
dias direto, sem folga, das 8h
às 20h, com duas horas de al-
moço: “Quando tinha eventos
ficava até o fim. Durante esses
15 dias ela morava na casa
da lílian. nos outros 15 dias
ela trabalhava apenas nas ter-
ças, quartas e quintas”, afir-
mou rejany Ferreira de Sousa.
(oFuxico, Flávia almeida).

CELEBRIDADES

A Justiça de São Paulo ne-
gou o pedido de exumação do
corpo de Gal Costa, falecida
em novembro de 2022. O pe-
dido, feito por Gabriel Costa,
filho da cantora, não se encai-
xa nas atribuições da Vara de
Registros Públicos, encarrega-
da de analisar a solicitação.
Gabriel Costa queria que o
corpo de sua mãe fosse exu-
mado e submetido a uma ne-
crópsia para esclarecer a causa
de sua morte, questionando o
atestado de óbito que mencio-
na um infarto agudo do mio-
cárdio. Este pedido levantou
suspeitas e gerou uma onda
de dúvidas entre os próximos
da cantora, levando a justiça
a redirecionar o caso para um
patamar de investigação cri-
minal. (OFuxico, Esther Rocha). 

Justiça de São Paulo nega pedido 
de exumação do corpo de Gal Costa

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

as relações com pessoas do
seu convívio afetam fortemente
a sua forma de pensar e conse-
quentemente as suas escolhas
pessoais. É preciso ter ao seu
lado pessoas que te motivam a
crescer e acima de tudo a ser
você mesmo. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

você está num momento de
profundo envolvimento emocional
com um projeto, amigos ou tra-
balho em equipe. a inspiração é
sua guia, conduzindo a atitudes
mais intuitivas, engajadas e com-
prometidas com o processo.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

uma nova percepção sobre si
e como deseja prosseguir em sua
jornada, lhe capacita tomar deci-
sões profundas, e com isso sele-
cionar o melhor caminho diante
das alternativas que se apresen-
tam. Foque em você e no seu
processo pessoal. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

os seus medos podem ser
vencidos e superados. Mas para
dar certo, você precisa ter ao seu
lado uma pessoa que o ajude a
enxergar a realidade que se apre-
senta em seu destino. esteja aten-
to às informações que chegam
até você e converse com uma
pessoa da sua confiança.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

você tem meios de obter so-
luções para o desenvolvimento
de um projeto ou para se relacio-
nar com os seus amigos com qua-
lidade. É preciso superar o pas-
sado e organizar internamente
as suas ideias. Tudo o que você
passou lhe trouxe informações e
percepções valiosas. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

a sua carreira profissional e
metas estão em destaque e você
tem a oportunidade de extrair
uma informação ou percepção
importante sobre os próximos
passos. Pegue o dia para avaliar
estrategicamente como deve pros-
seguir. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

você tem o conhecimento ne-
cessário para tomar uma decisão
importante, que tem o objetivo
de desconstruir um cenário de
estagnação no seu trabalho. Fo-
que no seu processo pessoal, por
meio de novos cursos.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

haverá vitória e superação de
obstáculos se estiver disposto a de-
sapegar de uma vida que não condiz
com as suas verdadeiras necessi-
dades. Faça o que estiver ao seu al-
cance para romper com padrões e
prisões emocionais que estão atra-
palhando o seu processo.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

a pessoa amada está disposta
a concretizar mudanças profundas
para o desenvolvimento da família.
Se você é casado ou está numa
relação estável, é um ciclo de
transformações profundas para
o núcleo familiar. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

É um bom dia para compreen-
der como deve prosseguir no seu
trabalho e concretizar uma ava-
liação mais profunda sobre a com-
posição da sua rotina. É adequado
acolher toda e qualquer informa-
ção e fazer uma sondagem sobre
as probabilidades.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

É um ciclo para aprender a
ser feliz. você deve se priorizar
com qualidade e aprender a fazer
escolhas, por meio de uma nova
percepção sobre as suas necessi-
dades de afeto. os aspectos co-
locam em pauta o namoro, um
romance ou a troca de afeto com
os filhos.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

a família exerce em sua jor-
nada uma cura muito profunda.
esteja aberto a ouvir as necessi-
dades de quem ama, e aproveite
a oportunidade para expor o que
sente sobre temas profundos do
passado que ainda pairam no seu
inconsciente.

Mostra reúne peças com identidade marcante. Traz desde
mamíferos e invertebrados exóticos a formas geométricas

Tiago Paiva expõe cerâmicas 
na Vila Cultural Cora Coralina
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Durante este mês de abril, o
projeto de manutenção do grupo
de dança Ateliê do Gesto realiza
uma aula gratuita para toda a
comunidade com os dançarinos
Daniel Calvet e João Paulo Gross,
no dia 18, às 17h, no World Dan-
ce Fit, onde irão compartilhar
técnicas, conhecimentos e ins-
pirações, a oportunidade é para
qualquer pessoa que queira
aprender sobre dança, mesmo
não sendo profissional.

São 20 vagas disponíveis, e
as pessoas interessadas devem
se inscrever preenchendo o
formulário de inscrição que
se encontra no link da bio do
instagram (@ateliedogesto). 

Ao longo de nove anos, o
grupo de dança Ateliê do
Gesto lista seis espetáculos
cênicos, 73 e nove países per-
corridos. Por meio de um
processo simultâneo de for-
mação de público e formação
profissional, transmitindo o
que sabem e reunindo o que
inspira suas criações, o gru-
po consolidou seu nome em
Goiás e no país.

O projeto de manutenção
segue esta proposta de recru-
tamento, elencando aulas de
dança para diferentes públi-
cos, grupos de conversa, exi-
bição do filme espetáculo ‘Fica

Comigo’ e finalizando com
uma apresentação sobre o pro-
cesso de pesquisa do MAReAR,
o próximo espetáculo em ex-
periência pública.

João Paulo Gross, diretor
criativo do Ateliê, destacou a
importância deste projeto no
trabalho do grupo, que atual-
mente trabalha em um projeto
para ocupar a Caixa Cultural
em quatro capitais do Brasil.
“Esse projeto vem para dar
continuidade e manutenção
ao trabalho diário, semanal e
mensal do grupo Ateliê do Ges-
to, fomentando a dança no es-
tado de Goiás e permitindo
que o grupo dê continuidade
no seu trabalho de elaboração,

criação, pesquisa e produção
de espetáculos, aulas, prepa-
ração corporal e manutenção
dos produtos artísticos. Esse é
um trabalho que garante nosso
profissionalismo e que valoriza
a pesquisa e o comprometi-
mento com o fazer artístico
que é inerente à dança”, co-
menta o diretor.

Atividades formativas
O grupo ainda vai circular

em Goiânia para exibir o pro-
duto cultural ‘Fica Comigo –
o filme’. No dia 16 eles estarão
na Escola Sathya Sai de Goiás
e no dia seguinte no Circo La-
heto. No dia 18 de abril quem
recebe a exibição é a Asdown.

Além disso, o grupo irá ofere-
cer uma aula de dança e fazer
um bate papo com o tema
‘dança e mercado de trabalho:
construções e desafios acerca
do fazer artístico na atualida-
de’, com a turma de dança do
IFG Aparecida de Goiânia no
dia 24 de abril. No dia 30 de
abril é a vez da turma de li-
cenciatura em dança da UFG
receber o grupo para essa
mesma conversa. 

Essas aulas e exibições in-
tegram uma série de atividades
do projeto de manutenção do
grupo, em 2024, que conta com
apoio financeiro do Fundo de
Arte e Cultura do Estado de
Goiás e tem a produção de

Marci Dornelas. O projeto de
Manutenção Artística foi con-
templado pelo Edital de Fo-
mento à Dança do Fundo de
Arte e Cultura do Estado de
Goiás 2023 e é uma realização
do Ateliê do Gesto e da Lúdica
Eventos e Projetos Culturais.

Agenda de aulas e
encontros gratuitos

Ainda no dia 6 de maio, o
Ateliê do Gesto ainda vai rea-
lizar uma roda de conversa
com o tema ‘dança e a produ-
ção cultural’ com o curso de
produção cênica no Basileu
França e vai exibir o produto
cultural ‘Fica Comigo - o filme’
para diferentes públicos. 

Encerrando o projeto, o Ate-
liê do Gesto vai apresentar,
em formato de ensaio aberto
para toda a comunidade, o
processo de pesquisa de MA-
ReAR. Daniel Calvet, diretor
artístico do Ateliê do Gesto,
antecipa ao público a proposta
do novo trabalho, como uma
manifestação artística de ex-
perimentação que reverencia
as águas e seus fluxos, potên-
cias, ritmos, tensões e poéticas. 

“MAReAR vem tratar da
potência das águas trazendo
à tona um manifesto (talvez
político) que entrelaça o tema
das águas e sua fluidez, ma-
leabilidade e liquidez junto
às relações que estabelecemos
na atualidade”, comenta.  (Es-
pecial para O Hoje)

SERVIÇO
Ateliê do Gesto oferece aula
de dança gratuita para profis-
sionais e estudantes
Quando: Quinta-Feira (18)
Onde: Alameda Pampulha, Nº
1773, Setor Jaó - Goiânia
Horário: 17h
Entrada gratuita

Ateliê do Gesto
compartilha
conhecimentos 
e inspirações 
em uma aula
gratuita a toda a
comunidade

Essas aulas e exibições integram uma série de atividades do projeto de manutenção do grupo,
em 2024, que conta com apoio financeiro do Fundo de Arte e Cultura do Estado de Goiás

Dança e movimento
Divulgação

QUINTA-FEIRA, 11 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

eSTReiaS

Uma Prova de Coragem (arthur
The King, 2024) Duração: 1h
45min. Direção Simon cellan Jo-
nes. elenco: Mark Wahlberg,
Simu liu, Juliet rylance. gênero:
aventura. Michael light e uma
equipe de atletas competem no
adventure racing World cham-
pionship. cinemark Flamboyant:
11h50, 13h, 14h35, 14h50, 15h35,
17h20, 17h30, 18h15, 19h, 19h55,
20h10. cinemark Passeio das
Águas: 15h20, 16h20, 17h50,
18h50, 20h15, 21h15. Kinoplex
goiânia: 16h40, 19h. cineflix apa-
recida: 17h, 19h25, 21h50. Mo-
viecom Buriti: 16h30, 18h45. 

A Primeira Profecia (The First
omen, 2024, itália) Duração:
1h 55min. Direção: arkasha
Stevenson. elenco: nell Tiger
Free, Bill nighy, Tawfeek Bar-
hom. gênero: Terror, Suspen-
se. uma mulher começa a
questionar a sua própria fé
quando descobre uma terrível
conspiração para provocar o
nascimento do mal encarnado
em roma. cinemark Flam-
boyant: 12h, 12h50, 14h50,
15h25, 15h40, 17h25, 18h,
18h15, 20h, 20h55, 21h. cine-
mark Passeio das Águas:
11h45, 12h45, 14h30, 15h30,
17h10, 18h10, 19h45, 20h45,
22h. Kinoplex goiânia: 15h30,
18h10, 20h45. Moviecom Bu-
riti: 16h50, 19h15, 21h40.

Uma Família Feliz (uma Família
Feliz, 2024, Brasil) Duração: 1h
50min. Direção José eduardo
Belmonte. elenco: grazi Massa-
fera, reynaldo gianecchini, luiza
antunes. gênero: Drama. eva
acabou de dar a luz ao seu ter-
ceiro filho e se depara com a
angústia de uma depressão pós-
parto em meio a uma suposta-
mente perfeita. cinemark Flam-

boyant: 16h25, 16h50, 17h20,
19h, 19h55, 20h10. 

O Homem dos Sonhos (Dream
Scenario, 2024, eua) Duração:
1h 42min. Direção: Kristoffer
Borgli. elenco: nicolas cage, Ju-
lianne nicholson, Jessica cle-
ment. gênero: Fantasia, comé-
dia. um infeliz pai de família vê
sua vida virada de cabeça para
baixo quando milhões de es-
tranhos de repente começam
a vê-lo em seus sonhos. cineflix
aparecida: 18h45, 21h10. 

Depois da morte (after Death,
2024, eua) Duração: 1h 50min.
Direção: Stephen gray. elenco:
chetavious Davis, Doug lito,
Kate Duffy. gênero: Documen-

tário. cientistas, autores e so-
breviventes de experiências
de quase morte discutem as
dimensões espirituais e cien-
tíficas da mortalidade e da
vida após a morte. cinemark
Flamboyant: 16h45, 17h45. Ki-
noplex goiânia: 21h10. 

eM CaRTaZ

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (godzilla x Kong: The
new empire, 2024, eua) Du-
ração: 1h55min. Direção: Di-
reção: adam Wingard. elenco:
rebecca hall, Brian Tyree hen-
ry, Dan Stevens. gênero: ação,
Fantasia, Ficção científica. Mer-
gulhando profundamente nos
mistérios da ilha da caveira e
nas origens da Terra oca, o
filme irá explorar a antiga ba-
talha de Titãs que ajudou a
forjar esses seres extraordi-
nários e os ligou à humanida-
de para sempre. cinemark
Flamboyant: 12h40, 13h40,
13h50, 15h20, 16h20, 16h25,
18h, 19h, 19h20, 20h20, 20h45,
21h45. cinemark Passeio das
Águas: 11h, 12h, 13h45, 14h45,
16h40, 17h40, 19h30, 20h30.
Kinoplex goiânia: 14h, 15h20,
18h, 21h20. cineflix aparecida:
16h40, 19h20, 21h20, 22h. Mo-
viecom Buriti: 14h50, 17h10,
18h50, 19h30, 21h50. cinex
oscar niemeyer: 14h, 16h20,
18h40, 21h

Dois é Demais em Orlando
(2024, Brasil). Duração:
1h30min. Direção: rodrigo
van Der Put. elenco: eduardo
Sterblitch, Pedro Burgarelli,
luana Martau. gênero: co-
média, Família. João é apai-
xonado por quadrinhos e su-
per-heróis. agora adulto, ele
conseguirá realizar seu desejo
de infância: ir para um dos
parques temáticas mais legais

do mundo, universal, em or-
lando. cinemark Flamboyant:
11h40, 12h40, 14h, 14h20,
15h. cinemark Passeio das
Águas: 12h, 13h. 

Instinto Materno (Mothers'
instinct, 2024, eua). Duração:
1h34min. Direção: Benoît De-
lhomme. elenco: anne hat-
haway, Jessica chastain, ca-
roline lagerfelt. gênero: Dra-
ma, Suspense.  Situado no
início dos anos 1960, seguin-
do a história das melhores
amigas e vizinhas alice e ce-
line. Kinoplex goiânia: 21h.

Dona Lurdes - O Filme (2024,
Brasil). Duração: 1h30min. Di-
reção: cristiano Marques, José
luiz villamarim. elenco: regina
casé, evandro Mesquita, arlete
Salles. gênero: comédia. uma
mãe e dona de casa que está
sofrendo com a síndrome do
ninho vazio quando o seu últi-
mo filho sai de casa. cinemark
Flamboyant: 12h20, 13h20,
14h30, 15h30. cinemark Pas-
seio das Águas: 14h40, 15h40. 

The Chosen - Os Escolhidos
(The chosen, 2024, eua) Dura-
ção: 2h 21min. Direção: Dallas
Jenkins. elenco: Jonathan rou-
mie, Shahar isaac, elizabeth Ta-
bish. gênero: Drama, histórico.
cinemark Flamboyant: 13h20,
14h30, 17h35, 17h50, 20h30,
20h35, 20h50. em uma nova
adaptação dos acontecimentos
da Bíblia, na galileia do século
i, Jesus de nazaré, um homem
simples e de uma família hu-
milde de carpinteiros, auxilia
as pessoas à sua volta cinemark
Passeio das Águas: 16h50,
17h50, 19h50, 20h50. Kinoplex
goiânia: 18h15. cineflix apare-
cida: 15h45. Moviecom Buriti:
16h20, 21h10. cinex oscar nie-
meyer: 18h30, 21h10.

tCINEMA
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Uma poderosa
feiticeira que muda
de forma coloca os
olhos no Cajado da
Sabedoria. Po de
repente percebe
que precisa de
ajuda e logo
descobre que 
heróis podem ser
encontrados nos
lugares mais
inesperados



Após estabilidade em mar-
ço, os industriais estão menos
confiantes em relação à eco-
nomia em abril. O Índice de
Confiança do Empresário In-
dustrial (Icei), medido pela
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI) caiu para 51,5
pontos em abril, queda de 1,3
ponto em relação aos 52,8 pon-
tos registrados em março.

Apesar da queda, o indica-
dor continua acima da linha
divisória de 50 pontos, que se-
para o otimismo do pessimis-
mo. O índice, no entanto, man-
tém-se abaixo da média histó-
rica de 54 pontos.

De acordo com a CNI, o
principal motivo para a queda
foi a avaliação negativa sobre
o momento atual da economia
brasileira. Um dos componen-
tes do Icei, o Índice de Condi-
ções Atuais, que mede a per-
cepção atual sobre a economia
e a própria empresa, caiu de
47,5 pontos em março para
45,7 pontos em abril. Abaixo
da linha de 50 pontos desde
janeiro de 2023, o indicador
vem caindo desde janeiro.

O Índice de Expectativas,

que mede as perspectivas
para os próximos seis meses,
caiu de 55,4 para 54,4 pontos.
Esse indicador é dividido em
duas partes. A previsão posi-
tiva para a própria empresa
caiu de 58,2 pontos, em março,

para 57,6 pontos em abril, in-
dicando manutenção da con-
fiança. A previsão para a eco-
nomia, no entanto, deterio-
rou-se, passando de 49,7 pon-
tos para 48 pontos, ficando
abaixo da linha que separa o

otimismo do pessimismo.
Segundo a CNI, os movi-

mentos indicam reversão par-
cial em relação ao avanço das
expectativas até o fim do ano
passado. Para a entidade, os
industriais demonstram con-

fiança em relação à própria
empresa, mas há maior preo-
cupação em relação à econo-
mia atual e ao cenário econô-
mico futuro. A pesquisa foi
realizada com 1.238 empresá-
rios entre 1º e 5 de abril. (ABr)
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Negócios

Apesar de recuo,
industriais estão
otimistas com pró-
pria empresa

Confiança da indústria cai em
abril, aponta pesquisa da CNI

Após estabilidade em
março, os industriais
estão menos confiantes
em relação à economia
no mês de abril

ohoje.com

iStock

iStock







Concursos
20 n CONCURSOS QUINTA-FEIRA, 11 DE ABRIL DE 2024

ohoje.com

O Governo do Estado, por
meio do Goiás Social e da Or-
ganização das Voluntárias de
Goiás (OVG), divulga o edital
de seleção para novos bol-
sistas do Programa Univer-
sitário do Bem (ProBem) para
o semestre 2024/2, com início
no próximo mês de julho. Ao
todo, 4 mil benefícios serão
disponibilizados para estu-
dantes em situação de vul-
nerabilidade social de todo
o Estado, sendo 3 mil parciais
e mil integrais.

O edital, disponibilizado
com antecedência para que
os futuros beneficiários do
ProBem possam se organizar
quanto aos requisitos do pro-
grama, já pode ser acessado
no site da OVG
(https://www.ovg.org.br/site/?
programas=probem). As ins-
crições deverão ser realizadas
de 24 de junho a 5 de julho,
também pelo site.

A divulgação dos classifi-
cados está prevista para o dia
15/07. Os estudantes contem-
plados vão receber o benefício
no segundo semestre deste

ano (2024/2), incluindo o valor
da matrícula.

“É muito importante que
divulguemos o edital do Pro-
Bem com esse tempo de an-
tecedência, porque sabemos
que esses jovens que se en-
contram em vulnerabilidade
social e que têm o sonho de
se formar numa universidade
precisam de tempo para se

organizar e não perder ne-
nhum prazo. Como o gover-
nador Ronaldo Caiado costu-
ma dizer, esse é um governo
para todos e que não deixa
ninguém para trás, por isso
temos esse cuidado”, desta-
cou a presidente de honra
da OVG e coordenadora do
Goiás Social, primeira-dama
Gracinha Caiado.

Benefício
Para concorrer ao ProBem,

é necessário que o candidato
esteja inscrito no Cadastro Único
para Programas Sociais do go-
verno federal (CadÚnico) e pos-
sua vaga na Instituição de Ensino
Superior (IES) em curso presen-
cial, além de residir em Goiás e
estar na primeira graduação.

A seleção é realizada a

partir de análise multidimen-
sional de vulnerabilidades so-
cioeconômicas. Para tanto, é
utilizado o Índice Multidi-
mensional de Carências das
Famílias Ampliado (IMCF-A),
construído com base nas di-
versas vulnerabilidades das
famílias inscritas no Cadastro
Único (CadÚnico).

De acordo com Gracinha
Caiado, a utilização destes da-
dos garante que o benefício
seja concedido a pessoas que
realmente precisam.

“O ProBem é para aquelas
famílias que sonham em estu-
dar e não têm como pagar as
mensalidades. Para que essas
pessoas sejam beneficiadas de
forma justa e transparente,
usamos IMCF-A, de acordo com
os dados do CadÚnico. É assim
que temos a certeza de que o
benefício é destinado a quem
realmente precisa”, frisou.

Detalhe das bolsas
Das quatro mil bolsas ofer-

tadas, mil serão integrais e três
mil parciais. As bolsas parciais
correspondem a 50% do valor
da mensalidade, limitado a R$
650. Já as integrais correspon-
dem a 100% do valor da men-
salidade, limitado a R$ 1,5 mil.
As bolsas concedidas aos es-
tudantes que cursam Medicina
ou Odontologia têm limites
maiores, R$ 2,9 mil para o be-
nefício parcial e R$ 5,8 mil
para o benefício integral. (Es-
pecial para O Hoje)

Edital lançado
para mais 4 mil
novos beneficiá-
rios do ProBem já
está disponível no
site da OVG 

Divulgado edital para 4 mil
novos beneficiários do ProBem

Ao todo, 4 mil 
benefícios serão
disponibilizados para
estudantes em situação
de vulnerabilidade
social de todo o Estado,
sendo 3 mil parciais e 
1 mil integrais

Fotos: Aline Cabral


